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Уборочная кампания 
в Курганской области только 
подошла к заветному экватору

Урожай зерновых культур 
с полей юга области обеспечит 
потребности всего региона

В СПК им. Жукова Ирбитского 
района уборке урожая 
мешают сорняки

Обмолот зерновых на Южном 
Урале проходит в непростых 
дождливых условиях

стр. 4 стр. 7 стр. 8 стр. 10

Чеснок озимый: пришло
время для осенней посадки

В сентябре наступает время 
посадки озимого чеснока. Этот 
овощ любит плодородные су-
песчаные или суглинистые поч-
вы с нейтральным pH. За две-
три недели до посадки готовят 
почву. О том, как правильно вы-
садить чеснок осенью, читайте 
на стр. 21

Первые итоги уборки в регионах 
Уральского федерального округа

В регионах УрФО на 18 сентября обмолочено 36% 
зерновых и зернобобовых культур, собрано почти 
2,5 млн т зерна. Средняя урожайность – 18,5 ц/га.
Также собрано 30 тыс. т овощей и 136 тыс. т кар-
тофеля. «Уборка урожая идёт высокими темпами,
и сбавлять обороты нельзя, – подчеркнул полпред 
Владимир Якушев». Собранного зерна и зернобобо-
вых хватит для обеспечения внутреннего спроса.

Стр. 8
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Уберечь урожай от клопа 
вредная черепашка

Специалистами по защите расте-
ний отмечается увеличение чис-
ленности серьёзного, особо опасно-
го вредителя зерновых культур – 
клопа вредная черепашка. Вредит 
клоп в основном на пшенице, реже 
встречается на ячмене, ржи, овсе, 
кукурузе. О борьбе с ним читай-
те на стр. 19
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Путин продлил продовольственное эмбарго
Президент России Владимир 
Путин продлил введенное в 2014 
году продовольственное эмбарго 
до конца 2024 года. Соответст-
вующий указ опубликован на пор-
тале правовой информации, со-
общает ИА «Светич».

«Продлить с 1 января по 31 декаб-
ря 2024 года действие отдельных 
специальных экономических мер, 
предусмотренных указом президен-
та Российской Федерации от 6 авгу-
ста 2014 года №560 «О применении 
отдельных специальных экономиче-
ских мер в целях обеспечения безо-
пасности Российской Федерации», –
сказано в документе.

Продовольственное эмбарго бы-
ло введено в 2014 году в ответ на ан-

тироссийские санкции западных 
стран, введенные после присоедине-
ния Крыма к России. Действие эмбар-
го неоднократно продлевалось. В пер-
вое время о подписании соответст-
вующего указа объявлялось главой 
государства и вызывало у аграрной 
общественности волну энтузиазма. 
Именно в связи с эмбарго широко за-
говорили о продуктовом импортоза-
мещении. Спустя некоторое время 
продление действия эмбарго приня-
ло рутинный характер.

В ноябре 2014 года комментируя 
ситуацию с введением эмбарго на 
форуме Общероссийского народно-
го фронта, Владимир Путин отме-
тил: «Мы, по сути, воспользовались 
некорректным поведением наших 
партнёров, особенно по тем странам,

которые удачно освоили российский 
рынок сельхозпродукции, но, я счи-
таю, подставились, введя против нас 
известные санкции. Это дало нам 
и моральное, и, я считаю, юридиче-
ское право ввести ответные меры, но 
именно в той отрасли, которая демон-
стрировала за последние годы очень 
хорошие темпы роста. Стало ясно, что
наше сельское хозяйство в состоянии
само справиться практически со все-
ми задачами, которые перед страной 
стоят в этой сфере. Если бы мы не 
чувствовали, я бы не чувствовал, что 
сельское хозяйство России способ-
но решать эти задачи, мы никогда ни-
каких ответных санкций бы и не вво-
дили, себе дороже, зачем же пробле-
мы создавать».

В Москве обсудили влияние 
изменения климата на агроэкспорт
Замминистра сельского хозяйст-
ва РФ Сергей Левин принял уча-
стие в открытой конференции 
«Роль климатического регулиро-
вания в конкурентоспособности 
российской продукции АПК», ор-
ганизованной федеральным цен-
тром «Агроэкспорт» и АО «Кэпт» 
при поддержке Минсельхоза Рос-
сии. Замминистра рассказал о раз-
витии экспорта аграрной продук-
ции и влиянии изменения кли-
мата на его потенциал, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу федерального аграрного 
ведомства.

Объем поставок отечественной
сельхозпродукции и продовольствия 
на зарубежные рынки стабильно рас-

тет. В 2022 году он превысил 40 млрд. 
долларов, а в текущем – опережает 
показатель за аналогичный период 
на 20%. Такая динамика позволила 
России занять ведущие позиции 
в экспорте целого ряда товаров: пше-
ницы, ячменя, подсолнечного и рап-
сового масла, мороженой рыбы.

По словам Сергея Левина, одним
из факторов, который может оказать
влияние на развитие экспортного по-
тенциала, является изменение кли-
мата. Рост среднегодовых темпера-
тур ведет к увеличению продолжи-
тельности вегетационного периода, 
появлению возможности освоения 
северных территорий. В связи с этим 
Россия может увеличить производст-
венную базу и нарастить экспортный 
потенциал.

Другим аспектом является воз-
никновение системы ограничения
выбросов парниковых газов. Многие
государства уже создают соответст-
вующие программы. На сегодняшний
день в 45 странах разработаны нацио-
нальные планы адаптации в сфере 
сельского хозяйства. Формирование 
подобной нормативной базы будет 
оказывать влияние на условия тор-
говли продовольствием как в сред-
несрочной, так и в долгосрочной пер-
спективе.

Как отметил замминистра в завер-
шение, климатическую проблемати-
ку должны учитывать при разработке 
стратегий развития, как отдельные 
компании, так и отрасль в целом.

Информационное 
агентство «Светич»,

фото: putin.kremlin.ru, 
mcx.gov.ru,

3АПК: актуально
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У природы нет плохой погоды?

Каждая уборочная страда – серь-
езное испытание для земледель-
цев на их умение работать с зем-
лёй, на их профессионализм в са-
мом широком значении назван-
ных категорий. Вот только не все 
и не всегда в полной мере зависит 
только от них. И, кажется, с опти-
мистичным утверждением ав-
тора широко известной песни на 
слова легендарного советского 
и российского кинорежиссера Эль-
дара Рязанова о том, что «у при-
роды нет плохой погоды», зау-
ральские аграрии готовы даже 
и поспорить.

А И СТ И Н А 
СО В С Е М П Р О СТА

Уборочная кампания в Курганской 
области, несмотря на раннее её нача-
ло, только подкатила к заветному эк-
ватору. А это значит, что основная 
битва, а иначе по складывающейся 
ситуации и не скажешь, ещё впереди. 
Земледельцам региона предстоит уб-
рать в текущем году зерновые куль-
туры с площади свыше 1 млн 39 ты-
сяч гектаров. Специалисты и анали-
тики главного аграрного ведомства 
подсчитали, что завершающая фаза 
страды по зерновым культурам мо-
жет продлиться до 10 октября, по 
масличным – до 20 октября. Но это 
только прогноз. А как же сложится си-
туация на самом деле покажет толь-
ко время.

Уже сегодня очевидно, что до ре-
кордных рубежей прошлого сезона 
будет не добраться. Тогда в закрома 
региона было отправлено 2 млн 270 
тысяч тонн зерна, на семь тысяч тонн
увеличили урожай овощей, которых 
собрали более 28 тысяч тонн. В теку-
щем же году результаты выглядят 
куда скромнее. Большинство сельхоз-
товаропроизводителей связывают 
это с теми природными катаклизма-

АПК: Курганская область

ми, которые устроила им матушка-
природа. И хоть утверждает руково-
дитель АПК Курганской области, что
все идет по плану, реальная картина 
свидетельствует пока об обратном. 
«В прошлом году на текущий момент 
было обмолочено 70% всех посевов. 
Сегодня отставание от этого графи-
ка без малого вдвое, практически на
столько же ниже пока урожайность, –
поясняет положение дел руководи-
тель аграрного комплекса одного из 
ведущих в Зауралье муниципальных
округов Андрей Косовских. – В минув-
шем сезоне урожайность зерновых 
у нас доходила до 28,3 центнеров зер-
на с каждого гектара, а сейчас только 
17 центнеров. Тогда мы намолотили 
около 130 тысяч тонн зерна, сейчас 
лишь подходим к 50».

Что ни говори, но именно погод-
ный фактор вмешался в расклад на 
хлебной ниве и существенно повли-
ял на урожай. Даже для такого грамот-
ного, всякое повидавшего на своём 
веку специалиста, лауреата наивыс-
шей хлеборобской премии Курган-
ской области имени народного ака-
демика земледелия Т.С. Мальцева, 

как Андрей Михайлович, все проис-
ходящее сегодня объясняется до-
вольно просто. «Те дожди, которые 
могли повлиять на вегетацию рас-
тений, прошли слишком поздно, –
рассуждает он, – и это усугубило си-
туацию в засушливый период». Но, 
как истинный хлебороб, от паниче-
ских настроений он, разумеется, да-
лёк и в том, что что хлеб будет убран, 
а экономика устоит, нисколько не 
сомневается. И посложнее, – гово-
рит, – бывало. 

Н АСТО Я Щ Е Е С РА Ж Е Н И Е
Вроде бы понятия такого рода, как

битва за урожай, сражение за хлеб 
в последние годы отошли на второ-
степенный план. Техническое осна-
щение сельхозпредприятий, подбор
сортов агрокультур позволяли закан-
чивать уборочную страду в оптималь-
ные сроки задолго до наступления 
холодов и осеннего ненастья. В теку-

Бесспорно, находчивостью сафаку-
левских аграриев можно только вос-
хищаться, но куда же денешься от то-
го, что подошедшее к уборке еще в ав-
густе зерно, до 20% прорастает на кор-
ню… Как следствие, – констатируют 
здешние аграрии, – в пшенице мяг-
ких сортов резко снизился уровень 
клейковины, а у твердых сортов упа-
ла стекловидность. Ну и, конечно, как
избежать те самые огромные потери, 
которые могли бы составить основу 
урожая муниципального округа? От-
вета пока что нет.

Правда и здесь, руководитель мест-
ного аграрного ведомства надеется 
на благоприятный исход. При всех 
погодных неувязках на половине 
площадей зерновые культуры уже 
убраны. На ряде полей проводится 
десикация, позволяющая хоть в ка-
кой-то степени подсушить растения, 
остановить возможные их заболева-
ния и поскорее произвести обмолот. 
Понятно, что данный процесс увели-
чивает экономические затраты, но 
иного выхода сейчас просто нет. При-
ходится идти на эти экстраординар-
ные меры. 

Ну и конечно, уверены аграрии, 
что государство не оставит их наеди-
не с возникшими проблемами. В том
числе разберется с неимоверным 
скачком цен на ГСМ, вернёт их в ци-
вилизованное русло. Впереди завер-
шающий этап страды, подготовка 
земли под будущий урожай, уборка 
масличных культур. Словом, усилия 
здесь нужны совместные. 

В Ы Х О Д Е СТ Ь
И все же, в некоторых муници-

пальных округах имеются сельхоз-
предприятия и хозяйства разной фор-
мы собственности, которые получа-
ют достаточно приличные урожаи 
даже в непростых для Курганской 
области погодных условиях. Так, на-
пример, в Далматовском муници-
пальном округе на полях ООО «Агро-
фирма «Заря» собирают по 31,4 цент-
нера зерна с каждого гектара, в ООО 
«Агросоюз» по 27,2, а в крестьянском 
(фермерском) хозяйстве Андрея Ве-
тошкина по 21,6 центнеров зерна. 

На лидирующих позициях в Сафа-
кулевском районе значится кресть-
янское (фермерское) хозяйство Алек-
сандра Шарапова, где уже пересекли 
финишную черту и в тяжелейших 
условиях достигли урожайности поч-
ти в 20 центнеров зерна с каждого от
дельно взятого гектара. Здесь ежед-
невно обмолачивали участки по 400 
гектаров и смогли минимизировать 
потери на площади 4563 гектара. 

А вот в одном из флагманских сель-
хозподразделений Звериноголовско-
го района, каковым, бесспорно, на 
протяжении многих лет является 
крестьянское (фермерское) хозяйство
Павла Птицына, все складывается до-
статочно напряженно. «Конечно, –
с неким чувством неудовлетворен-
ности говорит глава, – мы рассчиты-

вали на урожайность в 30 центнеров 
с гектара и все для этого сделали, а со-
бираем сегодня по 15. Обидно, разу-
меется». 

При всех имеющихся трудностях, 
главным виновником которых явля-
ется все та же погода, которая соглас-
но известной популярной песне пло-
хой не бывает, здесь делают все, что-
бы сохранить все то, что удается соб-
рать. Обмолоченное, зачастую про-
росшее на корню зерно, пропускают 
через сушильные агрегаты и склади-
руют в закрытых помещениях. «Но 
главное, – делится Птицын, – что мы 
успели запастись собственными се-
менами с клейковиной от 30 до 32%. 
Однажды мы этого не сделали, и я до 
сих пор помню с каким трудом вы-
ходили тогда из положения». 

И еще, как опытный земледелец, 
Павел Александрович отличается оп-
ределенной предусмотрительностью 
и верит в то, что рыночные цены на 
зерно все-таки подрастут. Отлично 
понимая, что работать зауральским 
крестьянам приходится в зоне риско-
ванного земледелия и всякие катак-
лизмы могут случиться, он решился 
однажды на выращивание подсол-
нечника. Разместил его на площади 
660 гектаров и не прогадал. Перера-
ботанные на местных заводах масло-
семена дают востребованный про-
дукт, который приносит хозяйству 
дополнительную прибыль. А не столь 
давно попробовали тут выращивать 
и гречиху. Получилось. Сейчас её 
плантации раскинулись на площади 
в 250 гектаров на общей посевной 
площади в 6200 гектаров. «Если с зер-
ном в текущем году не очень, – рас-
суждает Птицын, – то надеюсь, что на 
подсолнечнике и гречихе мы хоть 
как-то отыграем потери и наша эко-
номика будет функционировать 
в нормальном режиме». Здесь с Пав-
лом Александровичем, что называ-
ется, не поспоришь. 

М Е ЖДУ Т Е М
Между тем, установившиеся сол-

нечные деньки дают возможность 
Курганским аграриям приблизиться 
к финишу, а местные власти рассчи-
тывают не только обеспечить собст-
венные потребности в сельхозпро-
дукции, но и продолжить уже нала-
женные экспортные поставки. В том 
числе в КНР, делегация которой по-
бывала недавно в регионе. В настоя-
щее же время сельскохозяйственная 
продукция, сырье и продовольствие, 
поставляются более чем в 70 регио-
нов России и 20 зарубежных стран. 
За последние четыре года объем экс-
порта продукции АПК из Курганской 
области увеличился в 3,2 раза, в 2022
году он составил свыше 53 млн. долл. 
США.

Владимир СЕДАНОВ
Фото из открытых источников. 

Работа в поле не прекращается

щем, однако же, сезоне мы снова ви-
дим схожую картину. Приезжайте на
поля Сафакулевского муниципаль-
ного округа и сами в этом убедитесь. 
Для одних из лидеров по урожайно-
сти в минувшем году такое положе-
ние сегодня стало объективной реаль-
ностью.

Местные земледельцы и не при-
помнят, когда нечто подобное было, 
чтобы зерноуборочный комбайн бук-
вально утопал в расквашенной зем-
ле, а многотонные КамАзы не могли 
подобраться к ним во время загруз-
ки. «Ну а что удивительного, – пыта-
ется как-то объяснить происходящее 
лидер Сафакулевского АПК, крестья-
нин до мозга костей Владимир Ер-
шов, – если выпавшее в августе коли-
чество осадков – 123 мм, превысило
норму в 2,7 раза. Если в начале сентя-
бря к ним добавилось еще 30 мм». Од-
нако простаивать в установившуюся 
после ненастья погоду никак нельзя, 
поэтому комбайны придумали бук-
сировать, а вывозку зерна осуществ-
ляют тракторы МТЗ-82, подбираю-
щиеся к полю исключительно по 
твердому покрытию.

Сушильный комплекс в помощь
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Экологически чистая говядина – 
семейное дело Гавриковых
Инвестиционный проект «Орга-
низация фермы КРС мясного на-
правления» реализуется в Ишим-
ском районе в селе Опеновка. Се-
мья Гавриковых развивает молоч-
ное и мясное животноводство.

Г РА Н Т 
В П О Л М И Л Л И О Н А

Инвестиционный проект «Орга-
низация фермы КРС мясного направ-
ления» реализует в Ишимском райо-
не, в селе Опеновка, индивидуальный 
предприниматель Егор Гавриков. Его-

снижает себестоимость производст-
ва продукции. Для выпаса скота при 
пастбищном содержании в хозяйст-
ве используется электропастух.

– В июле приобрели дополнитель-
но косилку роторную, фронтальный 
погрузчик, – уточнил Егор Гавриков.

Этим летом построили помеще-
ния для постановки сельскохозяйст-
венной техники, а также склад для 
хранения материально-технических 
ресурсов. 

В зимний период рацион кормле-
ния состоит из сена и зернофуража. 
Имеется договор на поставку зерно-
фуража с МТ СХПК «Эконива». Этот 
сельхозкооператив является и основ-
ным покупателем мяса. 

Обеспечение планируемого пого-
ловья кормами предполагает приоб-
ретение дополнительного трактора.
Кроме того, для стабилизации и даль-
нейшей интенсификации кормопро-

изводства в текущем году проводит-
ся дискование сенокосов, а также вне-
сение удобрений. В дальнейшем пла-
нируется подсев кормовых культур.

По словам фермера, эпизоотиче-
ская обстановка в хозяйстве положи-
тельная. Осуществляется раздельный
выпас скота от поголовья КРС мест-
ного населения. Своевременно осу-
ществляются ветеринарные обследо-
вания животных и мероприятия по
недопущению возникновения вирус-
ных и инфекционных заболеваний. 

ОТ ОТ Ц А – К С Ы Н У
Отец Егора – Сергей Владимиро-

вич Гавриков, родился и вырос в се-
ле Тоболово. В отличие от своих 
сверстников, мечтающих поскорее 
вырваться в город, парень всегда хо-
тел остаться в родном селе, связать 
свою жизнь с сельхозпроизводством.

Когда Сергею исполнилось пятнад-
цать лет, у него умер отец. Старшие 
брат и сестра к тому времени уже по-
лучали образование, а вот он ещё 
учился в школе. В селе, как говорит-
ся, только ленивый не работает, вот 
Сергей и нашёл, чем ему заняться 
в свободное от уроков время. На от-
цовском тракторе начал пахать со-
седям огороды. Работу выполнял ка-
чественно, денег много не брал, поэ-
тому от заказов не было отбоя. Осо-
бенно ему нравилось пахать в Казар-
ме: участки там большие, не огоро-
женные – есть, где развернуться.

Заработанные деньги Сергей отда-
вал матери, понимая, что ей нелегко 

учить старших в городе. На эти же 
средства семья смогла газифициро-
вать дом. Потом была служба в армии. 
Вернувшись в Тоболово, Сергей Гав-
риков женился на Кате – девчонке 
из посёлка Октябрьский, с которой 
дружил в старших классах.

– Не хотелось мне уезжать из села, – 
делится Сергей Владимирович, – но 
за то время, пока я служил, многое из-
менилось: тракторы появились поч-
ти на каждом подворье, пахать и за-
готавливать сено односельчане стали 
сами. Поэтому пришлось устроиться 
в Ишиме в центр компьютерных 
технологий. Начинал водителем, за-
тем, разобравшись с техникой, сам 
стал выезжать на заявки, устанав-
ливать системы видеонаблюдения, 
компьютерные программы.

Так бы жизнь у Сергея и текла по 
накатанной, если бы в декабре 2013 
года парень не съездил в фермерское 
хозяйство Аблесова. Здесь на ферме 
он устанавливал систему видеонаб-
людения. Поговорив с хозяином о де-
лах, о проблемах и перспективах жи-
вотноводства, Сергей Гавриков по-
нял: хочет свою мини-ферму.

– Родители всю жизнь держали 
скот, – говорит Сергей Владимиро-
вич, – мы с братом и сестрой им по-
могали: и сено заготавливали, и уп-
равлялись, и доили. Этот труд мне 
знаком, понятен, а главное – по ду-
ше. Идея мини-фермы не покидала 
меня ни на минуту. Я облазил весь 
Интернет, прочитал массу статей 
о содержании животных, об откры-
тии своего дела. На сайте департа-
мента АПК Тюменской области на-

шёл много полезной информации: 
начиная с того, как получить кредиты, 
займы, заканчивая тем, где брать вы-
сокопродуктивный скот. Более полу-
года вынашивал мечту, советовался 
с женой, а летом 2014 года закупил 
в ФГУП учхоз ГАУ Северного Зауралья 
девять племенных коров чёрно-пё-
строй (голштинской) породы.

Поначалу у Гавриковых было лич-
ное подсобное хозяйство, затем для 
осуществления производственной 
деятельности зарегистрировали 
крестьянское (фермерское) хозяйст-
во – КФХ Гавриковой Е.А.

Для разведения скота начинаю-
щий фермер приобрёл земельный 
участок в деревне Опёновке. На нём 
собственными силами построил дом,
пристрой для охладителя молока, 
навес для хранения кормов и тёплое 
помещение для содержания скота, 
пробурил скважину. 

– Почему я беру именно этот скот? 
Потому что чёрно-пёстрая порода ко-
ров относится к молочной и счита-
ется самой продуктивной, удои до-
стигают порой 7000 кг за лактацию, –
поясняет Сергей. – Животные отли-
чаются высокой приспособляемостью
к различным климатическим услови-
ям – легко переносят холод и жару, 
имеют крепкое здоровье и устойчи-
вый иммунитет, могут длительное 
время находиться на пастбище и не 
боятся дальних переходов.

В настоящее время на ферме 
сделали ставку на мясное животно-
водство.

Отец и сын Гавриковы считают, 
что производство экологически чис-
той говядины является перспектив-
ным и востребованным направлени-
ем, так как в настоящее время рынок 
имеет дефицит этого продукта.

Крупнорогатый скот мясного на-
правления неприхотлив в уходе, поэ-
тому для обслуживания поголовья
достаточно двух работников, вклю-
чая индивидуального предпринима-
теля. 

Опыт работы в разведении и со-
держании крупного рогатого скота 
мясного и молочного направления 
в семье Гавриков большой, а значит, 
все у них получится.

Евгения СУВОРОВА

ру 18 лет. Молодой, активный, ам-
бициозный мужчина решил внести 
свой вклад в семейное дело и разви-
вать новое направление – мясное жи-
вотноводство. 

В марте текущего года он принял 
участие в тренинге «Азбука предпри-
нимателя» и уже в июне успешно за-
щитил свой проект перед командой 
экспертов и стал самым молодым из 
20 предпринимателей, признанных 
победителями конкурсного отбора 
по предоставлению грантовой под-
держки. 

На развитие своего дела Егор Гав-
риков получил грант в полмиллиона 
рублей. Таким образом, стоимость 
проекта составила 667 тысяч рублей, 
из которых 167 тысяч рублей – собст-
венные средства.

Как рассказал бизнесмен, хозяйст-
во имеет земельный участок в собст-
венности 4093 м2, в аренде 121,37 га. 
При этом есть доступ к нескольким
земельным участкам общей пло-
щадью 170 га, на которых осуществ-
ляется заготовка сена. Планируемо-
го объема заготовки сена будет до-
статочно для содержания крупного
рогатого скота, а также для реализа-
ции другим хозяйствам и частным 
лицам.

В настоящее время на ферме 48 го-
лов крупного рогатого скота породы 
герефорд, еще 14 телок было завезено
в августе на средства гранта. Часть по-
томства от телок будет направлена 
на воспроизводство, а часть – на от-
корм и дальнейшую реализацию. 

С целью сокращения срока окупае-
мости проекта основной упор направ-
лен на производство продукции, поэ-
тому значительного ежегодного при-
роста маточного поголовья не плани-
руется. 

Кроме того, в личном подсобном 
хозяйстве Гавриковых имеется 18 
дойных голов черно-пестрой голш-
тинской породы.

Построено помещение для содер-
жания поголовья (коровник 140 кв. м), 
имеется техника для заготовки сена 
на арендованных площадях – трактор 
«Беларусь», кормозаготовительный 
комплекс, пресс-подборщик. 

В хозяйстве применяется беспри-
вязная система содержания скота. 
С целью предупреждения травматиз-
ма и ранней стельности, животные 
разделены по половозрастным груп-
пам.

В летний период животные содер-
жатся на пастбище, что существенно 
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В области продолжается 
уборочная кампания
Почти 1,5 тысячи зерноуборочных 
комбайнов тюменские сельхозто-
варопроизводители подготови-
ли к уборке урожая. Кроме того, 
золото полей ждут 339 сушилок
зерна, в том числе 270 газифици-
рованных. 

Н Е М Е Н Е Е 
1,5 М И Л Л И О Н О В 

ТО Н Н З Е Р Н А
На 8 сентября, по информации де-

партамента АПК, обмолочено чуть бо-
лее трети от общей площади зерно-
вых и зернобобовых культур: 230,7 из
728, 6 тысяч гектаров. Валовой сбор –
544,3 тысячи тонн, урожайность – 
24 центнера с гектара.

Лидером уборочной кампании 
является Упоровский район, где 
земледельцы убрали 60 процентов 
площадей. На втором месте – Заво-
доуковский городской округ (51 про-
цент). Замыкает тройку победителей 
Исетский район (43 процента).

Картофель убран с площади 1601 
гектар: собрано 44694 тонн второго 
хлеба.

Урожайность – 279 центнеров с гек-
тара. Овощи открытого грунта убра-
ны с площади 131 гектар: собрано 
6745 тонн овощей, в том числе 3775 
тонн капусты, 2041 тонн свеклы, 772 
тонны моркови. Урожайность – 515 
центнеров с гектара.

– Урожай зерновых культур с по-
лей юга Тюменской области обеспе-
чит потребности всего региона. Агра-
рии соберут не менее 1,5 млн тонн 
зерна, – сообщил губернатор Тюмен-
ской области Александр Моор по 
итогам визита в Юргинский район, 
где оценил перспективы урожая 
ООО «Земля».

Засушливая весна насторожила 
аграриев региона, но в июне прошли 
дожди, и ситуация выровнялась.

Гендиректор ООО «Земля» Дмит-
рий Самарский говорит, что урожай-
ность гороха на конец августа со-
ставляет 25 ц/га, пшеницы – 30 ц/га.

С 2018 года общество вошло в со-
став ГК «Руском». За это время пло-
щадь пашни с 3,5 тыс. га увеличи-
лась до 7 тыс. га. Существенно обно-
вился машинно-тракторный парк. 
В страде задействованы семь трак-
торов «Кировец», семь комбайнов 
«Ростсельмаш», 10 КамАЗов.

– Все собранное зерно идет на 
собственные нужды, в ГК «Руском», 
на Голышмановский элеватор, на 
комбикорм. У нас в уборочной заня-
ты 99 работников, средняя зарплата 
выросла с 26 до 40 тысяч рублей, – от-
метил Дмитрий Самарский.

ОТ К А П УСТ Ы 
Д О К А Р ТО Ф Е Л Я

К уборочной страде приступили 
районы и северной зоны региона. 
Так, аграрии Уватского района нача-
ли обмолот зерновых культур: ячме-
ня, пшеницы и овса. Общая площадь 
уборки составит 280 га.

– В муниципалитете зерно выра-
щивают два фермерских хозяйства –
ИП Шпинев Е. П. и Митрофанова С. Н.
Практически весь урожай уходит на
нужды предприятий района и для 
обеспечения потребности населе-
ния, – сообщил глава администрации 
района Вячеслав Елизаров.

Кроме того, к уборке урожая при-
ступили в ООО «Лэнни». На 4 сентяб-
ря картофель собрали на 6 из 65 га. 
Урожайность второго хлеба составля-
ет 133 центнера с гектара. Часть уро-
жая предприятие отгружает в районы 
Ханты-Мансийского автономного 
округа.

Свою технику в поля вывели шесть 
предприятий Тюменского района, ко-
торые провели сев в ранние сроки.

На 6 сентября убрано 15% посев-
ных площадей. Урожайность зерно-
вых – 27 центнера с гектара. Учиты-
вая погодные условия весны и начала 
лета, этот результат хлеборобы счи-
тают хорошим.

Близится к завершению заготов-
ка кормов. Летняя засуха привела 
к замедлению роста зеленной массы 
кормовых культур, поэтому к нача-
лу осени заготовлено 64% сенажа 
и 71% сена от необходимого. Аграрии 
еще рассчитывают на второй укос 
многолетних трав, а перезимовать 
животным помогут запасы прошло-
го года.

Овощеводы уже убрали и реализо-
вали ранние сорта капусты и свек-
лы, начали уборку картофеля. Пока 
убрано 6% от посадочной площади.

– На уборочных работах задейст-
вуют 37 комбайнов, сейчас в работе
16. Зерносушильное хозяйство пол-
ностью готово к уборке зерновых 
культур, – сообщила глава Тюменско-
го района Светлана Иванова.

30 центнеров с гектара в среднем 
получают при обмолоте агропред-
приятия заводоуковского округа. На 
7 сентября урожай уже убран с 25 тыс. 
га полей. – Три лидера уборочной 
кампании – общества «Падунское», 
«Тобол» и «Флагман» ближе всего к за-
вершению полевых работ, – сообщи-
ла глава городского округа Светлана 
Касенова. – Лидерство в урожайности 
зерновых и зернобобовых удержи-
вают растениеводы крестьянского 
хозяйства «Дружба», «Падунское» 
и «Центральное». Овощеводы ООО 
«Простор» продолжают сбор капусты,
а в крестьянском хозяйстве «Дружба» 
приступили к уборке картофеля.

Животноводческие хозяйства За-
водоуковского округа заготовили уже
почти 40 % от необходимого объема 
сена, сенажа – 69%, силоса – 23%.

Н Е ТО Л Ь КО У Б И РА ЮТ, 
Н О И С Е ЮТ

Хозяйства вновь выпустили на 
поля посевную технику. Причина –
сев озимых культур под урожай бу-
дущего, 2024-го года. Всего в этом го-
ду аграрии планируют посеять 4 ты-
сячи гектаров в 11 районах региона. 

На тюменских полях будут по-
сеяны: 

- озимая рожь (1,3 тыс. га),
- пшеница озимая (1,5 тыс. га), ози-

мая тритикале (1,2 тыс га). 
Темпы сельхозтоваропроизводи-

тели набрали хорошие и на 30 авгус-
та 56 процентов от запланированных
площадей уже выполнены. Напри-
мер, рожь уже посеяли на площади 
0,985 тыс. га, пшеницу – на 0,718 тыс. 
га, тритикале – 0,537 тыс. га. 

Озимые культуры успевают про-
расти до наступления зимних холо-
дов. Так что сочную «весеннюю» зе-

лень вполне можно увидеть на тю-
менских полях и в октябре. Таким об-
разом, растения укореняются, что 
позволяет им пережить зиму под 
снегом, а с наступлением весеннего 
тепла продолжить рост. В результате 
озимые культуры созревают чуть 
раньше яровых. 

В 2023 году тюменские аграрии 
приступили к уборке озимых куль-
тур уже 26 июля. На сегодня убрано 
практически 95 процентов, валовой 
сбор составил более 8,5 тысяч тонн.

Я Ч М Е Н Ь Н А Э КС П О Р Т
– 120 тыс. тонн зерна и продуктов 

его переработки отправили на экс-
порт агропредприятия Тюменской 
области с начала 2023 года. Это в 26 
раз больше, чем в прошлом году. Вся
продукция обследована, на нее выда-
но 3 тыс. 347 фитосанитарных серти-
фикатов, – сообщает управление Рос-
сельхознадзора по Тюменской обла-
сти, ЯНАО и ХМАО – Югре.

Наибольший объем экспорта –
51,55 тыс. тонн – приходится на яч-
мень, еще 50,69 тыс. тонн пшеницы, 
11,54 тыс. тонн гороха, 2,24 тыс. тонн
овса, 1,64 тыс. тонн отрубей и 247 кг
овсяных хлопьев.

Основным импортером тюмен-
ской сельхозпродукции является 
Казахстан. Управление выдало 3 тыс. 

221 фитосанитарный сертификат на 
более чем 112 тыс. тонн продукции 
в сопредельное государство.

Боле 62 тысяч гектаров сельхоз-
площадей застраховали агропред-
приятия в Тюменской области под 
урожай 2023 года. В национальном 
союзе агростраховщиков (НСА) отме-
тили, что в регионе и других субъек-
тах Уральского федерального округа 
это направление заметно активизи-
ровалось.

Страховой защитой также обеспе-
чены 99 тыс. га Курганской и 78 тыс. 
га Свердловской областей.

А рекорд установлен в Омской об-
ласти, где по данным НСА, договоры 
страхования подписаны в отношении 
более 1 млн га посевов.

По информации НСА, озимый сев 
страховали хозяйства в 43 регионах 
России, 56, 59% застрахованных пло-
щадей приходится на яровые куль-
туры, 41% – на озимые.

Евгения СУВОРОВА
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На Ирбитской земле: 
в СПК им. Жукова  прогноз — хороший
Ирбитский район в Свердловской 
области славится своими сельхоз-
производителями. Еще этот рай-
он – рекордсмен области по коли-
честву населенных пунктов. 72 де-
ревни, 22 села, 9 поселков – и глав-
ное, чем занимаются жители, это, 
конечно, сельское хозяйство. 

В Ирбитском районе находится 
СПК им. Жукова – это хозяйство с бо-
гатой историей. Кооператив дейст-
вует в деревне Большая Кочёвка – вы-
ращивает зерновые, разводит круп-
ный рогатый скот, производит мо-
локо. Руководит предприятием уже 
много лет Андрей Васильевич Шори-
ков. Сейчас у СПК вовсю идут убо-
рочные работы. 

«Мы начали уборочные работы 
совсем недавно», – рассказывает ру-
ководитель СПК им. Жукова Андрей 
Шориков, – лето в этом году непро-
стое, была засуха, дожди пришли 
поздно, что сказалось на росте сорня-
ка, который сейчас мешает уборке 
урожая».

«СПК им. Жукова – животноводче-
ское предприятие, – продолжает Анд-
рей Васильевич, – в нашем хозяйстве 
670 голов дойного стада, а общее по-
головье составляет 1700 животных. 
Корма свои, на стороне практически 
ничего из кормов не закупаем». Имен-
но поэтому и выращивают в хозяйст-

ве то, что идет на корм животным, на-
пример, клевер, люцерну, рапс, куку-
рузу. Размеры площадей, впрочем, 
как и виды растений не меняются. 
В этом году на полях СПК «Жукова» 
посеяно 960 гектаров зерновых, 302 
гектара рапса. 

Рапс в хозяйстве выращивают не 
зря. Агрономы говорят про это рас-
тение, как про высокопродуктивную
культуру. Он требует высокой куль-

туры земледелия, соблюдения агро-
технических требований обработки 
и подготовки почвы к севу, органи-
зации борьбы с сорняками и вреди-
телями. А еще это влаголюбивое ра-
стение. За вегетационный период оно 
расходует в 1,5-2 раза больше влаги, 
чем, например, зерновые колосовые. 
Но справедливости ради нужно отме-
тить, что каждая культура имеет свои
особенности выращивания. К приме-

ру, ячмень. Казалось бы, традицион-
ная культура, которую растят уже мно-
го лет. Но выращивать ячмень непро-
сто. Уборку ячменя обычно проводят
при полной спелости. Для этой куль-
туры характерно так называемое 
дружное созревание, ямень требо-
вателен к соблюдению сроков уборки. 

В СПК им. Жукова готовиться к убо-
рочной начинают заранее, еще зи-
мой. В этом году предприятие полу-
чило финансовую поддержку Россель-
хозбанка на СПР. «В Россельхозбанке 
мы обслуживаемся с 2008 года», – ком-
ментирует Андрей Васильевич.

На предприятии трудится 120 че-
ловек. В кооперативе насчитывает-
ся две большие фермы. Некоторое 
время назад построили новый зер-
носушильный комплекс. Он обошел-
ся в 21 млн рублей вместе с обору-
дованием. Ежегодно СПК входит 
в тройку лидеров Свердловской об-
ласти по урожайности зерновых. По 
Ирбитскому району СПК в тройке ли-
деров по надоям. А молоко у коопе-
ратива – высшего уровня. «У нас хо-
рошие корма, качественный уход, 
поэтому и молоко хорошее», – гово-
рит Андрей Шориков. Основной по-
требитель молока у СПК – это Куш-
винский молочный завод, ООО «Мо-
лочная благодать». 

Марина ЧИРКОВА
Фото Пресс-служба 

администрации
 Ирбитского МО

А поля у СПК «Жукова» – прекрас-
ные. В этом могли убедиться все участ-
ники областного мероприятия «День 
поля», которое прошло в июле на тер-
ритории СПК в Ирбитском районе. 
В рамках этого мероприятия на по-
лях прошли и соревнования косарей,
и показ техники.

Промежуточные итоги уборочной кампании 
2023 в регионах УрФО
В УрФО убрано более трети зер-
новых и зернобобовых культур

В регионах Уральского федераль-
ного округа продолжается уборочная 
кампания, сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на телеграм-канал «UrFO_
INFO». На середину сентября агра-
рии обмолотили 36% зерновых и зер-
нобобовых культур, собрали почти 
2,5 млн тонн зерна.

«Погодные условия благоволят аг-
рариям во всех сельскохозяйствен-

ных регионах Уральского федераль-
ного округа. Уборка урожая идёт вы-
сокими темпами, и сбавлять обороты 
нельзя, – подчеркнул полпред Вла-
димир Якушев. – Нужно пользовать-
ся моментом, завершить сбор уро-
жая и переходить к активному севу 
озимых».

Несмотря на то, что урожайность не-
сколько ниже прошлогодней: 18,5 ц/га
против 21,5 ц/га, однако, по прогно-
зам экспертов, это не окажет негатив-
ного влияния на продовольственную 

безопасность регионов. Собранного 
зерна и зернобобовых хватит для 
обеспечения внутреннего спроса.

Собрано 30 тыс. тонн овощей (чет-
верть от площади сева). Урожайность 
по этим позициям тоже несколько 
ниже прошлогодней, однако, это не 
повлияет на насыщение внутрен-
него рынка.

Информационное
агентство «Светич»
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Кукурузная стратегия 
На полях СПК «Килачевский» 
состоялся областной семинар, 
посвященный стратегическим 
культурам кормопроизводства 
для скота – кукурузе и люцерне.

Исследованием гибридов куку-
рузы для нужд хозяйств Свердлов-
ской области Уральский федераль-
ный аграрный научно-исследова-
тельский центр УрО РАН занимает-
ся с 2008 года. С того времени еже-
годно ученые проводят областные се-
минары для растениеводов сельхоз-
предприятий. 

скота качественными кормами. По-
годные условия – отсутствие дождей
и влаги в почве, повышенные темпе-
ратуры воздуха – каждый год задают 
нам сложные задачи при работе в по-
лях. Сегодня важно аграриям самим 
увидеть, как 38 гибридов кукурузы 
и сортов люцерны показывают се-
бя в условиях засушливого климата 
и принять решение, какие из них, 
с учетом почвенных и климатиче-
ских условий, использовать на своих 
полях, чтобы увеличить и улучшить 
кормовую базу для животных, – ска-

венные показатели. Гибриды кукуру-
зы представляли ведущие селекцио-
неры из Челябинской области, Став-
ропольского края, представители Все-
российского НИИ кукурузы из Пяти-
горска и селекционно-семеновод-
ческого центра «Отбор» из Кабарди-
но-Балкарии. 

Каждый агроном и зоотехник мог 
задать вопросы и по технологии, и по
стоимости, и по характеристике ги-
брида. Механизаторы СПК «Килачев-
ский» продемонстрировали техно-
логию уборки кормовой кукурузы 

и все этапы почвообработки после 
сбора урожая. В полевых условиях 
провели экспресс-анализ урожая на
основные показатели: сухое вещест-
во, крахмал, сор. К слову, в этом хо-
зяйстве из кормовых культур отдают
предпочтение «царице полей». Четы-
ре гибрида этой культуры возводят 
на 1529 гектарах. Лучше всего на де-
монстрационных полях «Килачев-
ского» в 2023 году себя показали ги-
бриды кукурузы «Кубанский» и «Об-
ский». Именно им уральские аграрии 
планируют отдать предпочтение 
в будущем. 

Вторая часть полевой экскурсии 
была посвящена люцерне. Это мно-

голетнее растение стабильно демон-
стрирует высокие результаты по уро-
жайности, кормовой ценности и да-
же зимостойкости. 

По словам Сергея Шарапова, в 
планах МинАПКиПР разработать ме-
тодические указания, в которых бу-
дет собран весь опыт кормопроиз-
водства предприятий региона и на-
учных сотрудников, чтобы соориен-
тироваться на полное обеспечение 
животных и птиц кормами. 

Ксения МАЛЫГИНА
Фото автора

В этом году пятнадцатый, юбилей-
ный, состоялся в полях СПК «Кила-
чевский». Тема научно-производст-
венного семинара «Научное обеспе-
чение развития отрасли кормопро-
изводства в Свердловской области: 
кукуруза и люцерна как стратегиче-
ские кормовые культуры Урала».

– Уральская погода очень каприз-
ная: то жара, то засуха, то заморозки,
поэтому мы уже 15 лет занимаем-
ся исследованиями и селекцией ку-
курузы и люцерны. Именно эти куль-
туры составляют основу кормовой 
базы для наших животных и обеспе-
чивают баланс в кормах по белку, про-
теину и обменной энергии. Хорошая 
кормовая база – один из главных фак-
торов повышения молочной продук-
тивности крупного рогатого скота, –
рассказал директор Уральского феде-
рального аграрного научно-исследо-
вательского центра УрО РАН Никита
Зезин. 

На демонстрационных полях СПК
«Килачевский» выращивает 38 гибри-
дов кукурузы российской и зарубеж-
ной селекций и четыре сорта лю-
церны.

– Главная задача, которая сегодня 
стоит перед растениеводами, – это 
обеспечение высокопродуктивного 

зал первый заместитель министра 
агропромышленного комплекса и по-
требительского рынка Свердловской 
области Сергей Шарапов. 

Экспериментальные образцы оце-
нили более 50 представителей круп-
ных сельхозпредприятий, которые 
занимаются молочным животновод-
ством и имеют высокие производст-

САЙТ О СЕЛЬСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ

16+

Рег. свид-во ИА № ФС77-45555 от 16.06.2011

SveticH.info
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Оптимизм семьи Лиман из села Песчаное 
Семья Анатолия Лиман имеет ук-
раинские корни, его предки дав-
но переселились на Южный Урал 
в село Учарово Троицкого района 
из Ростовской области. 

Его дед отсюда был призван в Крас-
ную Армию, участвовал в Сталин-
градской битве, где, к сожалению, 
и погиб в 1942 году. Родители посто-
янно занимались сельским трудом, 
к этому приучили и сына. Здесь Толя
и родился, в 1957 году поселок был 
расположен совсем рядом с Песчан-
кой, но население разъехалось, и сей-
час его уже нет, от землянок остались
одни холмы. Семья Лиман тоже пе-
ребралась в более перспективную 
центральную усадьбу совхоза. Давай-
те проследим жизненный путь этого 
самоотверженного человека. 

Здесь, в Песчаном, юноша закон-
чил десятилетнюю школу, попытал-
ся поступить в Челябинский ЧМСХ, 
но не вышло, пришлось устроиться 
на работу на Челябинский трактор-
ный завод. Одновременно поступил 
в кооперативный техникум. Затем 
заочно три года был студентом Ново-
сибирского института кооператив-
ной торговли. Устроился на работу 
по специальности в Троицкий рай-
онный потребительский союз, воз-
главлял Песчанский рабкоп доволь-
но долго, но занятие торговлей не 
впечатляло, Анатолия тянуло к зем-
ле, к сельскому хозяйству. А в 1999 го-
ду зять передал ему участок земли 
в 100 гектаров, и душа Анатолия, на-
конец, обрела долгожданный покой. 

В селе Песчаном проживает око-
ло 1200 жителей, сохранилась и до 
сих пор работает птицефабрика, вхо-
дящая в состав крупнейшего агро-

холдинга области «Равис», но вся эко-
номика поселения в основном бази-
руется на малых формах собственно-
сти. Кроме КФХ Лиман в селе еще ра-
ботают три малых сельхозпредприя-
тия. Сейчас ферма семьи Лиман раз-
рослась до 2000 гектаров. 

Возделывают только зерновые 
культуры, технологии простые, без
особых изысков. Так, ежегодно гото-
вят 500 гектаров чистого пара, на ко-
тором возделывают только твердую 
пшеницу, химией не пользуются, об-
рабатывают поле дискатором и куль-
тиваторами КПШ-5. Твёрдая пшени-
ца сорта «Донская элегия». Зерно 
с качественным, стекловидным по-
казателем, с высоким содержанием 
белка и клейковины, пользуется по-
вышенным спросом и цена хорошая. 
На остальной площади выращивают
мягкую пшеницу курганских сор-
тов: Старт, Ульяновская-105 и ячмень. 
Качество зерна тоже хорошее. Семена
тщательно готовят к посеву на своих 
калибровочных машинах и заблаго-
временно протравливают. Посев ве-
дется по нулевой технологии, по стер-
не сеялками с культиваторными ла-
пами марки «Омичка». Поражае-
мость вредителями и болезнями куль-
тур невысокая, поэтому из средств 
защиты растений применяет только 
гербициды. 

При организации фермерского 
хозяйства, Анатолий Владимирович 
выкупил у птицефабрики асфаль-
товую площадку и автомобильный 
гараж, помещения которого сейчас 
используются для ремонта и хране-
ния сельхозтехники, а также как скла-
ды для хранения до 4000 тонн зерно-
вой продукции. Поля расположены 
рядом. В хозяйстве используют два 

трактора К-700, два Т-4 и несколько 
МТЗ. Комбайны в основном новые – 
два «Акрос» и два «Полесье», а также 
два «Енисея», есть и автомобили та-
ких марок, как ЗИЛ-130 и Газ-53. 

Невзирая на имеющиеся трудно-
сти, глава семейной фермы Анато-
лий Владимирович полон оптимиз-
ма. Весной и осенью сам садится за 
штурвал комбайна, трактора или ав-
томобиля. В хозяйстве, кроме него, ра-
ботают сын и племянник, и три посто-
янных механизатора, а в сезонку на-
нимают еще рабочих, как для рабо-
ты на технике, так и на току. На зар-
плату никто не жалуется, все получа-
ют ее вовремя и полностью. Тем бо-
лее, что недавно на предприятии за-
купили новую, воронежского произ-
водства, зерноочистительную маши-
ну марки ЗСК-70. 

О хорошем финансовом состоя-
нии хозяйства говорит и то, что на 
счетах не имеется задолженности по 
кредитам, но имеются запасы неко-
торых денежных средств. Очень бла-
годарен фермер руководству области 
и района за ежегодное субсидирова-
ние по отдельным направлениям ра-
стениеводства. 

И руководство Троицкого управ-
ления сельского хозяйства хорошо 
отзывается о фермере. В целом за пле-
чами у этого неутомимого хлебороба 
добротный дом, крепкая семья в со-
ставе жены, сына и дочери, хорошо 
поддерживает А. В. Лимана и его пле-
мянник. Фермер очень надеется пе-
редать семье прочное наследство. Ос-
тается пожелать таким людям удачи. 

Владимир ЗАЛЬЦМАН

Темпы уборочных работ ускоряются
Вслед за обмолотом озимых, аг-
рарии приступают к уборке яро-
вых зерновых культур. Собрана 
пока только десятая часть нового 
урожая – более 200 тысяч тонн. 
С заводов на поля спешит новая 
техника.

– Сегодня мы уже видим, что будем
с урожаем, – говорит первый зам-
министра сельского хозяйства регио-
на Евгений Литвинов, – обмолотили 
первые 150 тысяч гектаров зерновых, 
собрали 215 тыс. т зерна. Нужно от-
дать должное нашим аграриям, они 
отлично подготовились к уборочной
кампании. В первую очередь, приоб-
рели 159 тракторов и 63 комбайна, ко-
торые облегчат нам задачу на уборке. 
В целом с начала года аграрии уже 
приобрели различной техники на 
2 млрд рублей. Это поможет выпол-
нить плановые показатели по сбору 
сельскохозяйственных культур.

Новая техника высокопроизводи-
тельная, обеспечивает комфорт в ра-
боте и ускорение темпов работ. Пред-
стоит убрать 1 млн 960 тысяч гекта-

ров сельскохозяйственных культур, 
это самая большая посевная пло-
щадь в Уральском федеральном 
округе.

Нынешнее лето принесло немало 
тревог. Как отмечают специалисты, 
начиная с мая в регионе было три 

опасных периода с аномально высо-
кими температурами, которые не 
позволили получить традиционно 
высокие показатели урожайности 
на сборе озимых культур и зерновых
первых сроков сева. Сегодня самая 
высокая урожайность зерна регистри-
руется в Сосновском районе – 25,9 
центнеров с гектара, в южном Ага-
повском районе молотят по 16 цент-
неров с гектара, в Кизильском – по-
ка 11,3 ц/га. В Аргаяшском и Красно-
армейском собирают по 19 центнеров 
с гектара. Оценочная урожайность 
выше на зерновых культурах вторых
и третьих сроков сева, комментирует 
ход уборочной кампании Анна Ко-
жевина, начальник управления по 
развитию растениеводства и малых 
форм хозяйствования областного 
министерства. Эти посевы попали 
под дожди и сегодня наливаются 
спелостью.

В компании «Ситно» предстоит 
обмолотить 31 тысячу гектаров. Это 
закроет часть потребности много-
профильного холдинга в сырье для

производства муки, хлеба и ком-
бикормов для выращивания птицы. 
Первые убранные посевы в Нагай-
бакском районе дали более 25 цент-
неров с гектара.

– Магнитогорский комбинат хле-
бопродуктов «Ситно» поставляет 
свою продукцию от Дальнего Восто-
ка до крайней западной точки Рос-
сии. В этом году перед нами стоит 
задача получить среднюю урожай-
ность 30 центнеров с гектара. Поэто-
му мы второй год испытываем тех-
нологию предварительной врезки 
сложных минеральных удобрений 
перед посевом. Это позволяет нам 
получать урожаи до 40 центнеров 
с гектара. Видовая урожайность не
на всех полях такая высокая, но есть 

таких комбайнов новой модифика-
ции – более мощных и комфортных.

– В прошлом году на «Векторе» на-
молотил почти 3 тысячи тонн зерна,
рассказывает комбайнер, тракторист 
компании «Ситно» Фёдор Минеев. –
Я почти сорок лет за рулём сельско-
хозяйственной техники. Такие ком-
байны впервые пришли в область, 
они мощные и в них всё сделано для
комфорта, уже усовершенствован-
ные. Эксперты говорят, что у них вы-
сокая производительность, они чище 
обмолачивают, на них, например, ус-
тановлена карта урожайности и они 
более автоматизированы, делают 
многоступенчатую очистку зерна.

Новые комбайны, утверждают 
в агрохолдинге, помогут ускорить 

поля, где мы получим 40-50 центне-
ров с гектара, а в среднем по холдин-
гу получим 25-30 центнеров, – рас-
сказывает Василий Ломакин, дирек-
тор департамента растениеводства 
компании «Ситно». 

Обмолотить урожайные поля по-
могут новые комбайны «Т500» произ-
водства «Ростсельмаш». С началом 
уборки в «Ситно» поступило шесть 

процесс уборки, ведь каждый из них 
заменяет полтора прежних «Векто-
ра 410». С начала года аграрии Южно-
го Урала приобрели техники почти 
на 2 млрд рублей. Теперь нужно соб-
рать почти 2 млн тонн зерна.

Пресс-центр Минсельхоза 
Челябинской области



Все товары
 сертиф

ицированы

№9 (148) СЕНТЯБРЬ 2023 11Уборочная-2023

Дожди тормозят уборку 
в Куртамышском округе
Выражение «У природы нет пло-
хой погоды» в этом году аграрии
Зауралья, да и всего Урала, пони-
мают совсем наоборот. Обильные 
дожди, на которые в этом году 
стал богат сентябрь, да и август то-
же, не дают зайти технике в поле. 

Уборочная страда в самом разгаре, 
но непогода проверяет земледель-
цев Курганской области, а в частно-
сти, Куртамышского округа, на проч-
ность. Только в июле прошли дожди 
после продолжительной и сильней-
шей засухи, обнадёжив сельхозтова-
ропроизводителей на получение не-
большого, но всё же урожая. И вот 
в августе, в самый разгар уборочной 
страды, начались дожди. И какие! 
Поэтому, испытания на прочность 
для земледельцев продолжаются. Ма-
ло вырастить урожай, надо его ещё 
убрать, и это выражение как никог-
да точно передаёт сегодняшнюю си-
туацию.

До дождей в Куртамышском ок-
руге было обмолочено зерновых 
и зернобобовых культур на площа-
ди 14242 гектаров, намолот соста-
вил 178197,6 центнера. В том числе
убрано с полей пшеницы 6338 гекта-
ров, намолочено 86128 центнеров.

Небольшие «окна» между дождя-
ми продолжительностью по три-че-
тыре дня позволяют хоть немного 
выправить ситуацию: как только 
влажность достигает необходимой 
нормы, техника тут же заезжает на 
поля. 

За три неполных солнечных дня 
аграриям округа удалось скосить 
4638 гектаров, при этом намолотив 
60700 центнеров зерна. Средняя уро-
жайность по округу составляет 12,7 
ц/га. На 11 сентября всего обмолоче-
но пшеницы 10746 центнеров, убра-
но в закрома 143957,6 центнера, сред-
няя урожайность составляет 13,4 
центнера.

Директор одного из крупных хо-
зяйств округа – агрокомплекса «Зна-
мя» М.Н. Горбуновым в один из пого-
жих дней сообщил, что механизато-
ры выехали в поле. Отправились туда
и мы. Навстречу один за другим попа-
дались гружёные КамАЗы, тракторы, 
ЗИЛ. Все спешили. Люди понимают, 
что дорог каждый такой день.

Пришлось доехать аж до соседне-
го Альменевского района, где «зна-
мёнцы» молотили пшеницу. В среду 
возможность работать в поле пред-
ставилась только ближе к полудню. 
Трудились до половины девятого 
вечера, а дальше колос наполнился 
вечерней сыростью, решета стали 
забиваться, работы пришлось оста-
новить. Девять мощных комбайнов 
Акрос остались ночевать в поле под 
присмотром сторожа. 

На следующий день вышли по-
раньше, и уже к вечеру было обмо-
лочено 380 гектаров. В пятницу ра-
боты продолжились – убрали ещё 
350 гектаров.

Но даже такой производственной
мощи, как девять Акросов, не хва-

тило, чтобы за эти неполные три дня 
обмолотить поля агрокомплекса 
«Знамя», находящиеся в Альменев-
ском округе. Необмолоченными ос-
тались ещё около 2000 гектаров. Не 
всё ещё убрано и дома в Куртамыш-
ском округе, осталось обмолотить 
4500 гектаров, в том числе 1000 гек-
таров пшеницы.

– К уборке мы приступили в сере-
дине лета, начав молотить кормовые 
травы, озимую рожь, часть пшеницы.
Полностью убрали овёс, горох, куку-
рузу. В первую очередь были в пол-
ном объёме засыпаны семена, заго-
товлены корма для нашего племза-
вода, – рассказал Р.А. Алабушев, агро-
ном сельхозпредприятия. – Из-за про-
должительных дождей уборка оста-
новилась, вынужденный «перекур» 
затянулся на две недели. 

Неожиданно выдавшиеся три тёп-
лых денёчка во всех сельхозпредприя-
тиях постарались использовать с мак-
симальной пользой. Комбайнеры уве-
рено и чётко вели свои корабли, ска-
шивая невысокие, но стеной стоящие 
колосья. Не прошло и часа, как поле 

было гладко подстрижено. Между вал-
ками соломы сразу заиграла свежи-
ми красками зелень – из-за избытка 
влаги пошёл подгон.

Зорко следят за происходящим на
поле водители, две мехбригады. Пер-
вые уже и сами определяют, когда 
у комбайнеров заполнится бункер, 
и, опережая световой сигнал, своевре-
менно подъезжают, чтобы загрузить-
ся. Комбайнеры ловко выставляют 
шнеки, зерно сыплется в кузов. Меж-
ду собой успевают обмолвиться лишь 
парой слов, и дальше за дело.

Не спускают глаз с происходящего 
и бригадиры «неотложек». На одном 
краю поля опытный В.А. Репич, на 
другом – ещё молодой, но отлично
разбирающийся в технике Н.Н. Пере-
жегин.

– Железо есть железо, поломки слу-
чаются. Наша задача – устранить их
максимально быстро, чтобы не было 
простоев в работе. Все необходимые
запчасти и инструменты под рукой, 
тут же дежурит и сварщик, и водовоз-
ка, – объясняет заведующий МТМ 
Николай Пережегин.

Не время сейчас для интервью 
и фотосессий, по этой причине сни-
маем в большей степени работаю-
щую технику. Исключение сделали 
только для одного из передовиков 
хозяйства Владимира Павлова. В этот
день у него как раз был день рожде-
ния, отпраздновать который, видимо,
придётся, когда вновь зарядят дожди. 
Но им сейчас здесь не рады.

Директор сельхозпредприятия М.Н.
Горбунов менее получаса назад ещё 
был на мехтоку в Верхнем, и вот уже 
сейчас здесь с нами, в поле.

– Думаю, урожайность где-то 13 
центнеров будет, – говорит он, глядя 
на пшеницу. – Здесь хоть и мочило 
меньше, чем у нас, но зерно влажное,
поэтому на склады идёт через су-
шилку.

К слову, зерно с поля отправляли 
сразу на две сушилки агрокомплек-
са и СППК «Возрождение».

– Это мой 45-й полевой сезон – юби-
лейный, – добавляет Михаил Нико-
лаевич в задумчивости, – пожалуй, 
что один из самых сложных по по-
годным условиям: в начале была за-
суха, а теперь дожди.

Но печалит руководителя не толь-
ко погода. На 9 рублей упала закупоч-
ная цена на молоко, а вот горючее, 
наоборот, подскочило в цене.

Переговорив с агрономом, отправ-
ляется он обратно: на верхнёвских по-
лях готовят поле под посевы кукуру-
зы на следующий год.

Следом отправляемся и мы в на-
дежде, что, вопреки самым неутеши-
тельным прогнозам, таких окон меж-
ду дождями будет ещё достаточно, 
и механизаторы агрокомплекса «Зна-
мя» смогут убрать всё до последнего 
колоска.

Наталья ВАЛЯЛКИНА
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Динамика уборки урожая 
на Южном Урале
Обмолот зерновых на Южном Ура-
ле всегда проходит в непростых 
условиях. Как известно, качест-
венная уборка посевных площа-
дей зависит от многих факторов, 
агротехнического фона поля, 
способа обработки предшествен-
ника, типа почвы, а главное это 
погодные условия. Так вот они, 
главным образом, и подвели 
земледельцев. 

Начало страды прошло в оптими-
стическом режиме. На начало треть-
ей декады августа завершили убор-
ку озимых, было обмолочено пример-
но 296 тысяч гектаров яровых зерно-
вых, при валовом сборе 440 тысяч 
тонн. Следует отметить подготовку 
хлеборобов области к осеннему се-
зону на высоком уровне. Всего с учас-
тием государственной и областной 
помощи ими приобретено 159 трак-
торов и 65 мощных комбайнов. Это, 
безусловно, ускорит уборку заплани-
рованных площадей в 1 млн 960 тыс. 
га, в том числе 1,4 млн колосовых 
и 246 тыс. га масличных. Например,
новый российский комбайн «Вектор»

12 АПК: Челябинская область

контролировать ход уборочной кам-
пании, постоянно быть на связи с аг-
рариями. Важно сохранить каждый 
центнер зерна, отметил губернатор. 

На сегодня в хозяйствах области 
работает 149 единиц сушильного обо-
рудования, к ненастью готовились 
заранее, емкость свободных мощно-
стей для хранения зерна составляет 
около 1,8 млн. тонн, чего вполне хва-
тает для того чтобы сберечь зерно но-
вого урожая. Сегодня возводится еще 
12 новых зернохранилищ при этом 
на их субсидирование выделено зна-
чительнее количество финансов. 
В целом темпы уборочных работ от-

стают от – прошлогодних, пока при-
мерно на два центнера ниже и уро-
жайность. Задержалась и уборка ово-
щей и картофеля, хотя урожайность 
высокая убирать их в дождливую по-
году сложно. 

К сожалению, не радуют произ-
водителей и цены. Стоимость кило-
грамма картофеля колеблется в пре-
делах от 12-15 рублей, а чтобы обеспе-
чить минимальную рентабельность, 
надо ее поднять хотя бы до 20 рублей. 
На рынках картофель и реализуют 
по 30-35 руб. за килограмм, но до-
браться туда фермерам не просто. 
И производитель «второго хлеба» 
вынуждены искать другие пути сбы-
та. Продают его потребителям на-
прямую, или предприятиям, которые 
создают полуфабрикаты и заморо-
женную продукцию. 

Как все знают, рынок зерна в стра-
не испытывает некоторый диском-
форт из-за перегрузки, и в текущем 
году ожидается хороший сбор коло-
совых культур. Поэтому челябинские
земледельцы делают ставку на под-
солнечник и твердую пшеницу, вы-
бирая в санкционных условиях ско-
роспелые отечественные сорта и гиб-
риды. Для ускорения обмолота ис-
пользуются новые технологии, напри-
мер, пшеницу убирают методом оче-
сывания, что помогает ускорить ра-
боту и сохранить влагу. 

Разрядить обстановку на зерно-
вом рынке, кроме традиционных по-
купателей, может помочь поставка 
Россией одного миллиона тонн зер-
на беднейшим странам Африки и Ин-
дии. Нью-Дели уже заявил о возмож-
но очень больших объемах закупки 

до 8-9 млн тонн пшеницы. Хороший 
объем. Как заявил губернатор обла-
сти «В это время особенно важно гар-
монизировать отношения всех сто-
рон поставщиков зерна, элеваторов, 
переработчиков. Главная цель – уве-
личение урожайности до 20 центне-
ров с гектара, что предполагает во-
влечение в оборот неиспользуемых 
земель, мелиорацию, использование
удобрений и цифровизацию отрасли».

С улучшением погодных условий 
аграрии наращивают темпы убороч-
ных работ всех культур и надо проя-
вить уверенность, что запланирован-
ные два миллиона тонн зерна будут 
намолочены. 

В. А. ЗАЛЬЦМАН
Фото: agro.gov74.ruпо производительности заменяет 

полтора старых. 
В прошедшем вегетационном пе-

риоде земледельцы долго ожидали 
осадков, были аномальные периоды 
высоких температур, ранние посевы 
несколько пострадали, но осадки ию-
ля подняли настроение аграриев. Не-
прерывные дожди конца августа 
и первой декады сентября опять по-
мешали уборочным работам. Сред-
немесячная норма осадков была пре-
вышена в 10 муниципалитетах, поле-
вые дороги превратились в непрохо-
димые лужи. В регионе по инициати-
ве губернатора даже создали специ-
альный штаб по контролю за убороч-
ными работами, и выполнению пла-
на заготовки кормов. 

В тех хозяйствах, где поспешили
скосить хлебную массу в валки, зерно 
стало прорастать, появился подгон, 
все это снизит и урожайность, и ка-
чество зерна. К сегодняшнему дню, 
а это 14 августа, погода стабилизиро-
валась, и жатва стала набирать оборо-
ты. На совещании с главами районов 
и министерством сельского хозяйст-
ва области А.Л. Текслер поручил эф-
фективно использовать каждый день, 
когда не идут дожди, чтобы собрать 
урожай.

Вице-губернатору, министру сель-
ского хозяйства Челябинской обла-
сти Сергею Юрьевичу Сушкову пору-
чено в ежедневном режиме лично 
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Быстрый здоровый рост: 
где и как содержать телят для 
максимальной производительности

Правил содержания телят в холода 
множество, расскажем об основных, 
о которых никак нельзя забывать. 
Малышей важно отделить от взрос-
лых особей, так как их иммунитет 
еще слабый. Крайне важно, чтобы 
шерсть телят всегда была сухая, в про-
тивном случае они могут заболеть, 
здесь помогут дышащие попоны. Так-
же необходимо регулярно следить 
за состоянием подстилки. Она обяза-
тельно должна быть сухой и толстой, 
самый подходящий материал – сено 
(позволяет сохранять тепло). Некото-
рые фермеры отдают предпочтение
песку или опилкам, но такие мате-
риалы точно не подходят для холод-
ной зимы, так как недолго остаются 
сухими, впитывая влагу. 

Может сложиться впечатление, 
что в холодный период телят стоит 
«спрятать» от всего внешнего воз-
действия, максимально закрыв те-
лятник. Однако это – вовсе не реше-
ние проблемы. Для нормальной жиз-
ни в помещении, где живет скот, 
должны быть постоянные потоки 
воздуха. В противном случае будут 
скапливаться патогенные вещества, 
провоцирующие респираторные бо-
лезни у животных, которые могут 
стать смертельными. 

Ранее для обеспечения всех не-
обходимых условий фермеру требо-
вался большой штат специалистов 
и огромные трудозатраты. Сейчас –
совсем другое время. Серьезно сэко-
номить силы, время и средства по-

могают новые технологии. Одно из
отличных решений – содержание те-
лят в специальных домиках компа-
нии VDK Agri. Срок службы такой 
«недвижимости» – около 30 лет, поэ-
тому вырасти и окрепнуть в подоб-
ном домике сможет не одно поколе-
ние телят. У продукции VDK Agri есть 
несколько очевидных преимуществ. 
Первое – материалы, из которых из-
готавливают домики. Раз речь идет 
о зимнем периоде, то необходимы 
стойкие материалы, способные вы-
держивать высокие температуры. 
Например, та же пластмасса здесь не
походит: как только температура 
упадет ниже нуля, она сразу же ста-
новится хрупкой. Компания исполь-
зует полиэстер, укрепленный стекло-
волокном, именно поэтому их про-
дукция столь долговечна. Летом 
в жаркие дни конструкция не нагре-
вается, на протяжении длительного 
времени в домике сохраняется осо-
бый микроклимат, необходимый 
теленку. 

Второй важный аспект – удобст-
во и вентиляция, где поток воздуха
идет правильно, не создавая опасных
сквозняков. Конструкции не тяжелые,
их легко складывать друг на друга 
при хранении, мыть, устанавливать. 
У каждого такого домика есть запа-
тентованная, оцинкованная ограда 
с дверцей, через которую можно лег-
ко и быстро получить доступ к живот-
ному, что особенно важно зимой, ког-
да телят рекомендуют чаще поить 

и кормить для поддержания темпе-
ратуры тела и для ветеринара при 
вакцинации и лечении. 

Это – краткое описание всех воз-
можных конструкций. Однако фер-
мер может выбрать себе подходящую
модель. Например, компания пред-
лагает VDK Agri Домик Open Top 
standard с открытой крышей. Ее 
можно разместить как внутри телят-
ника, так и снаружи под навесом 
в теплое время. Домик оснащен вст-
роенными колесами. Еще одна мо-
дель – VDK Agri Hybrid. Эта конструк-
ция разработана для того, чтобы со-
держать телят на открытом воздухе, 
вмещает до 5 особей и имеет возмож-
ность от одиночного до группового 

содержания одним движением руки. 
Животные защищены от инфициро-
вания и лучше себя чувствуют за счет 
потоков свежего воздуха. 

В линейке компании несколько 
десятков различных решений те-
лячьей деревни для размещения 
снаружи и внутри, для разного коли-
чества животных – все зависит от по-
требностей животновода.

особого микроклимата животные на-
много реже болеют и лучше набира-
ют вес, что позитивно сказывается 
на иммунной и репродуктивной си-
стеме скота в будущем. В таком слу-
чае у ветеринара на ферме меньше 
работы, и фермер нуждается в мень-
шем количестве персонала, сохраняя 
свои средства и время.

Если вы действительно хотите 
успешно вести хозяйство, увеличи-

В России стремительными темпами развивается животноводство. Причем фермеры органи-
зуют хозяйства в разных регионах нашей страны, даже в самых холодных, где на протяжении 
нескольких месяцев может стоять крепкий мороз. Чтобы в такой период уберечь животных, 
фермеры используют различные технологические решения. Особое внимание зимой не-
обходимо уделять телятам от рождения до полугода, когда их организм особенно хрупок. 
В таком возрасте животные наиболее уязвимы. Как защитить их, читайте в этой статье.

Содержание телят в таких доми-
ках решает сразу несколько проблем. 
У фермера на несколько лет решен 
«жилищный» вопрос, при создании 

вать здоровое поголовье на три по-
коления вперед и растить свое гене-
тически здоровое стадо, доверьтесь 
компании VDK Agri.

115191, г. Москва, Холодильный пер., 3, корпус 1, 
Официальный представитель 
в России и СНГ – Елена Комарь

Тел. +7 (920) 636-21-38
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Хвойники: как подготовить 
растения к зимнему периоду

В последние годы жители част-
ных домов стали активно зани-
маться благоустройством придо-
мовых территорий. Это посев га-
зонов, высадка широкого спектра 
цветочно-декоративных культур. 
Часто для озеленения участков ис-
пользуются и хвойные растения. 

При посадке хвойных растений 
на придомовой территории бытует 
ошибочное мнение, что требуется 
лишь подобрать адаптированные для
зоны Урала и Зауралья растения, по-
местить их в землю, и они будут пре-
красно расти и радовать глаз. Конеч-
но, это заблуждение. Для того, что-
бы хвойные растения хорошо росли 
и развивались, необходимо соблю-
дать определённые рекомендации 
по их посадке. 

Хвойные растения очень сложно 
переносят пересадку. Для пересадки 
хвойного растения с места на место 
необходимо заблаговременно хоро-
шо пролить саженец, чтобы земля уп-
лотнилась и не рассыпалась. Его кор-
невая система должна быть с доста-
точным комом земли, чтобы избе-
жать травмирования. Покупать и вы-

Защита растений

саживать растения лучше с закрытой 
корневой системой. Часто в продажу 
поступают взрослые растения в меш-
ковине. Всегда встает вопрос, нужно 
ли удалять мешковину, или можно 
высаживать растения вместе с ней. 
Мешковину лучше убирать. И делать
это нужно после того, как вы выко-
пали посадочную яму, подготовили 
почвенную смесь для досыпки, опу-
стили в посадочную яму саженец 
в этот момент нужно приподнять са-
женец и аккуратно вытянуть меш-
ковину. При посадке нужно стараться 
не заглубить корневую шейку расте-
ния. Она находится между корневой
системой и началом ствола, на высо-
те 2-4 см от первых боковых коней. 

После посадки нужно хорошо про-
лить саженец, замульчировать при-
ствольный круг хвоей или измель-
ченной корой хвойных деревьев. 
Часто встает вопрос, когда лучше вы-
саживать хвойные растения? Если 
это молодые саженцы или рассада, 
то лучше всего высадку проводить 
весной. Если растение уже взрослое,
перезимовавшее, то можно и осенью.

Теперь мы поговорим о подготов-
ке хвойных растений к перезимовке. 

Если не соблюдать определенные ре-
комендации, то растение может по-
терять часть хвои или даже целых 
веток, или вообще погибнуть. Слож-
ные погодные условия в зимний пе-
риод перепады температур от нуля 
до -30ºС и ниже, выпадение осадков 
в виде мокрого снега и дождя нега-
тивно сказываются на перезимовке 
хвойников. В связи с этим, необхо-
димо знать риски и разными спосо-
бами смягчить их действие. Те, кто 
выращивал хвойные растения, зна-
ют, что для них опасен ветер в мороз-
ные солнечные дни, оттепели, когда 
из растений вымораживается и ис-
паряется много влаги, которая в зим-
ний период не восполняется. В зим-
ние солнечные дни с низким темпе-
ратурным режимом, холодными вет-
рами и перепадами температур, идет 
иссушение ветвей растений, в это 
время нередко бывают и солнечные 
ожоги.

Для сохранения почвенной влаги 
и достаточного количества влаги 
в самом растении осенью необходи-
мо проводить влагозарядковый по-
лив. В последние два года в Курган-
ской области отмечались засушли-
вые периоды, в связи с этим в метро-

вом слое почвы образовалось мини-
мальное количество доступной влаги. 
В связи с этим, хвойные растения ухо-
дили в зиму не подготовленными, 
что в свою очередь приводило к от-
миранию хвои или ветвей.

Для хорошей перезимовки необ-
ходимо провести подкормки, не позд-
нее начала сентября. Подкормки по-
могут хвойному растению хорошо 
перезимовать и простимулируют хо-
роший рост и развитие весной. Од-
нако, нужно исключить подкормку 
азотосодержащими удобрениями. 
Либо их содержание должно быть 
минимальным. Азотные и азотосо-
держащие удобрения могут спрово-
цировать вторичный рост растения, 
что отрицательно скажется на пере-
зимовке.

В качестве мульчи и подкормки 
можно использовать биогумус, смесь 
магния и доломитовой муки, ком-
пост. Достаточно разбросать эти ком-
поненты в приствольный круг и за-
делать их в почву. Перед уходом рас-
тений в зиму лучше обмотать их шпа-
гатом или пластиковой сеткой для 

того, чтобы растение было более ком-
пактным. Небольшие хвойные де-
ревья можно обернуть акрилом 
в один слой. Этот прием позволит 
сохранить растение от усыхания 
в морозные, солнечные, ветренные 
дни и сохранит их от солнечных ожо-
гов. Нежелательно использовать по-
лиэтиленовую пленку.

Снимать укрывной материал нуж-
но при наступлении теплой погоды, 
лучше в пасмурные дни. Укрытие ис-
пользуется не для сохранения расте-
ния от мороза, оно необходимо для 
укрытия от солнечных лучей, поэ-
тому не нужно сильно укутывать рас-
тения. Весенний солнечный свет, от-
раженный от тающего снега «поджи-
гает» хвою, она усыхает и приобре-
тает рыжий цвет. В этот период от 
ожогов страдают туи, можжевельни-
ки и ели, могут пострадать и моло-
дые сосны.

При соблюдении всех рекомен-
даций и профилактических работ 
хвойники будут устойчиво расти 
и много лет радовать вас своим 
видом. 

Уберечь урожай от особо опасного 
вредителя – клопа вредная черепашка
Специалисты филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по Курганской
области ведут постоянный фи-
тосанитарный мониторинг тер-
ритории области. По государст-
венному заданию обследовано 
1630,1 тыс. га. При проведении об-
следований специалистами по 
защите растений отмечается уве-
личение численности серьезного, 
особо опасного вредителя зерно-
вых культур – клопа вредная че-
репашка. 

В целом за вегетационный пери-
од 2023 года специалисты филиала 
обследовали 107,4 тыс. га на наличие 
клопа вредная черепашка, вредитель 
обнаружен на 27,3 тыс. га. Из них ози-
мых зерновых культур обследовано 
10,4 тыс. га, заселенной оказалась пло-
щадь 7,2 тыс. га со средневзвешенной
численностью 0,59 экз./м². При обсле-

довании 97,0 тыс. га посевов яровых 
зерновых культур вредитель отме-
чен на 20,0 тыс. га со средневзвешен-
ной численностью 0,47 экз./м².

Вредит клоп в основном на пше-
нице, реже встречается на ячмене, 
ржи, овсе, кукурузе. В течение года 
развивается одно поколение. Зиму-
ют взрослые особи под опавшими 
листьями в лесополосах на опушках 
леса. Перезимовка клопов в сильной 
степени зависит от того, насколько 
хорошо они напитались и в каком 
состоянии ушли в зиму. Также на со-
хранность клопов влияют погодные 
условия зимнего периода, в частно-
сти, высота снежного покрова, сред-
няя температура воздуха и другие 
факторы. Во время зимовки пример-
но от 10 до 15% клопов гибнет. В слож-
ные для перезимовки периоды может 
погибнуть до 80% клопов. 

Весной при прогревании подстил-
ки до 12-15°С клопы просыпаются, 
а при температуре 15-17°C выходят 
на поверхность. Перезимовавшие 
имаго питаются на злаковых сорных 
растениях, затем перелетают на всхо-
ды пшеницы. 

Особенно большой вред растени-
ям наносят личинки второго и после-
дующих возрастов. Ощутимый вред 
урожаю наносят взрослые клопы но-
вого поколения, которые питаются 
зерном в фазу молочной и восковой 
спелости. На зернах, поврежденных 

в фазе молочно-восковой и полной 
спелости, образуются неглубокие вмя-
тины. Внешние признаки поврежде-
ния малозаметны, но эндосперм в по-
врежденной части превращается 
в рыхлое мучнисто-белое вещество, 
которое легко крошится при механи-
ческом воздействии. Мука из повреж-
денных зерен имеет низкие хлебопе-
карные качества. Резко снижаются 
и посевные качества семян.

Для эффективной, экономически 
обоснованной борьбы с клопом не-
обходимо проводить регулярное об-
следование посевов, при обнаруже-
нии вредителя в количестве 2 и бо-
лее особей на один квадратный метр
нужно вести истребительные ме-
роприятия. 

Игорь СУББОТИН, руководитель 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» 

по Курганской области
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Хозяйственное значение 
зернового сорго 
Изменяющийся климат и гло-
бальное потепление подвигают 
земледельцев обратить внима-
ние на засухоустойчивые культу-
ры. Как известно в текущем году 
условия для заготовки кормов во
многих регионах страны не очень
благоприятные. Поэтому стоит об-
ратить внимание на такую засу-
хоустойчивую культуру как зер-
новое сорго. 

Выгодное отличие этой культуры 
среди других кормовых растений –
это высокая пластичность, солеустой-
чивость, хороший коэффициент разм-
ножения семян. По стабильности уро-
жаев зерновое сорго занимает одно 
из первых мест среди других полевых 
культур. Сумма влаги, необходимая 
для набухания высеянного семени 
пшеницы, составляет 60% от общего
веса семян, а у сорго всего 35%. Извест-
но, что для фотосинтеза единицы су-
хого вещества овсу требуется 600 час-
тей воды, ячменю – 534, пшенице –
515, а сорго только 300. Поэтому уро-
жайность, даже при критически 
засушливых условиях, достигает 
30 центнеров зерна с гектара. А при
благоприятной погоде – до 50. Высо-
кая засухоустойчивость сорго опре-
деляется мощной корневой системой, 
глубина прорастания главного за-
родышевого корня достигает двух 
метров, а в ширину – до 90 см.

Сорго относится к роду одно и мно-
голетних трав семейства злаковых. 
В мире известно 50 видов культуры, 
возделывается сорго в Африке, Авст-
ралии, Азии и Америке. Сегодня наи-
большая посевная площадь культу-
ры расположена в Индии, Китае и Ни-
герии. Общая посевная площадь в ми-
ре приближается к 60 млн га. В США 
собирают ежегодно примерно 20 млн 
тонн такого зерна. 

Зерно этой культуры – хороший 
концентрированный корм для всех 
видов скота, птицы и рыбы. По дан-
ным Б. М. Малиновского, в 100 кило-
граммах зерна содержится 118-120 к.
ед., 75% крахмала, 9-15% белка, 3,5%
жира, семнадцать незаменимых 
аминокислот, каротин, танин много 
витаминов, макро и микроэлемен-
ты. Энергетическая ценность дости-
гает 340 килокалорий. 

Характерно, что у культуры самый 
большой выход спирта – 450 кг из тон-
ны сырья. Его еще называют «птичь-
им кормом» и это самый востребо-
ванный после кукурузы ингредиент 
при выработке полноценных комби-
кормов для ремонтного молодняка 
и взрослых птиц. Зерно при этом не-
обходимо измельчать до большой 
степени тонины. Привесы КРС, по 
данным научных учреждений США, 
достигают 1000 граммов, у свиней 
800. Питательность зерна голозерно-
го белого сорго достигает 95% от пи-
тательности кормовой кукурузы, но 
оно намного дешевле. В нашей зоне 
из подвяленной зеленной массы по-
лучают отличный сенаж и сухой мо-
нокорм. Как самая жаростойкая куль-
тура, сорго может выдержать жест-
кую засуху в течение трех недель, 
восстановиться после стресса и сфор-
мировать хороший урожай. Сущест-
венная экономия достигается за счет 
невысокой нормы высева 20 кг на гек-
тар при сплошном способе посева. 
Например, стоимость посевной еди-
ницы кукурузы 6 тыс. руб., а сорго все-
го 700 руб. Протравливание семян –
обязательный агроприем, повышаю-
щий полевую всхожесть и сохран-
ность семян. Посевы сорго под влия-

нием корневых выделений способст-
вуют очищению пашни от вредонос-
ной заразихи. 

Как установили ученые Оренбург-
ского НИИ мясного скотоводства, наи-
более продуктивный сенаж получа-
ется при закладке смеси кормовых 
культур. По наличию питательных 
веществ, энергетической ценности
наиболее полнорационными явля-
ются четырехкомпонентные смеси. 
Мы можем порекомендовать следую-
щие культуры: донник желтый, зер-
новое сорго, ячмень и подсолнечник. 
При сенажировании содержание сы-
рой клетчатки в четырехкомпонент-
ной смеси составило всего 50% в од-
ном килограмме натурального корма, 
что позволило значительно повысить 
его перевариваемость. Повысилось
и число кормовых единиц и обмен-
ной энергии. По-видимому, этим 
и объясняется хорошая поедаемость 
животными сенажа из четырехком-
понентной смеси. Особую полезность 
здесь оказывает и донник, так как он
при сенажировании выделяет фитон-
циды и кумарин, подавляющие раз-
витие гнилостных бактерий. Как из-
вестно, выдающийся швейцарский 
твердый сыр «Грюйгер» получает 
свой изысканный аромат от фитон-
цидов донника, скормленного коро-
вам. При закладке сенажа следует об-
ращать особое внимание на качест-
венное измельчение растений и фи-
зиологическую сухость зеленной мас-
сы. Если она в оптимальном состоя-
нии, то водоудерживающая способ-
ность гидрофильных коллоидов и ос-
мотическая активность клеточного 
раствора растений достигает 50- 
55 атмосфер. И это тоже помогает 
уничтожению гнилостной микро-
флоры, поскольку ее осмотическая 
активность ниже. Для сенажной мас-
сы благоприятны лишь отдельные 
штаммы молочно-кислых бактерий. 
Важно плотно закрыть утрамбован-
ную массу прочной воздухонепрони-
цаемой пленкой, а сверху покрыть 
ее 20 см слоем соломы. Созданные за
счет герметизации анаэробные усло-
вия предохраняют порчу сенажной 
продукции от плесени. В таблице №1 
приведены данные о химическом со-
ставе кормовых культур сенажа из 
их смеси. 

Технология выращивания белого 
голозерного сорго почти не отлича-

ется от общепринятых способов воз-
делывания просовидных хлебов. 
Культура очень любит тепло, всходы 
при температуре 20 градусов появ-
ляются на десятый день, при 25 гра-
дусах на 7-8 день. Ориентироваться 
на начало посева следует при появ-
лении злостных для культуры злако-
вых сорняков: щетинника и дикого 
проса. В нашей зоне от Оренбуржья 
и Зауралья до Северного Казахстана –
это от середины мая до конца меся-
ца. Поле должно быть максимально 
чистым от сорняков, потому что над-
земная часть растения вначале раз-
вивается медленно, но интенсивно 
прирастает корневая система. Неже-
лательно загущать посевы при меж-
дурядьях 15-20 см на погонном метре 
размещают 12-14 семян. Глубина за-
делки 6-7 см. Посев сразу прикатыва-
ют, после всходов в фазе 2-3 листьев 
хорошо провести боронование лег-
кими боронами.

В нашей зоне отлично зарекомен-
довал себя новый сорт селекции ин-
дийской компании «Адванта» – Хай-
сан-254 для производства на зерно-
вые цели и зеленную массу. Выведен 
в ФГБУН «Самарский федеральный 
исследовательский центр» РАН. Сорт 
относится к виду сорго «Кафрское». 
При селекционных работах исполь-
зовались инновационные техноло-
гии с применением библиотеки за-
родышевой плазмы и геномного ре-

дактирования. Зерно белое легко вы-
молачивается, к почвам сорт не тре-
бователен, сам оздоравливает засо-
ленную почву и улучшает ее физи-
ческие и химические свойства. При 
высокой засоренности возможно при-
менение гербицидов группы 2,4-Д. 
В случае возрастания температуры 
выше 35 градусов растения впадают 
в анабиоз, приостанавливая вегета-
цию, а при малейшем появлении вла-
ги продолжает рост до 5 см в сутки. 
При необходимости сорго можно уби-
рать на зеленную массу, в которой 

содержится 80-90 кормовых единиц 
в 100 кг корма. Перед уборкой на зер-
но комбайны герметизируют. При 
прямом комбайнировании желатель-
но провести десикацию растений. 
Хранение намолоченного зерна пос-
ле очистки лучше всего осуществлять 
в типовых зерносушилках, которые 
производит компания Мельинвест. 
Потому что в этих транспортных уз-
лах детали покрыты полимерными 
материалами, они снижают травми-
рование зерновой массы и обеспечи-
вают максимальный выход зерна 
необходимых кондиций. В зерне 
этой ценной культуры содержится
немалое количество тиомина, рибоф-
лавина, неоцина, биотина фолиевой 
и аскорбиновой кислот, а также мно-
го макро и микроэлементов. У челове-
ка зерно сорго ускоряет синтез сте-
роидных гормонов и аминокислот. 
А эти продукты в свою очередь сти-
мулируют процессы обновления кост-
ных клеток, его полезно употреблять 
при диабете для регулирования глю-
козы в крови.

Рекомендуется употреблять про-
дукты из зернового сорго для стиму-
лирования выработки гемоглобина, 
при расстройстве нервной системы, 
кожных заболеваниях и при пробле-
мах желудочно-кишечного тракта.
В общем, сорго полезно и для чело-
века, и для животных, как и другие 
просовидные культуры. Существен-
ные изменения климата и необхо-
димость роста эффективности про-
изводства ставят перед сельским 
хозяйством задачи выращивания 
новых культур.

Владимир 
ЗАЛЬЦМАН, к.э.н.

Культу-
ра и их 
смесь

Фаза 
развития

Сухое 
ве-во

Органи-
ческое 
ве-во

Сырой 
проте-
ин, %

Сырой 
жир, %

Сырая 
клет-

чатка, %

Сырые 
БЭВ, %

Сорго 
зерновое

Выме-
тывание 

ме-ки
100% 90,76% 13,5 2,5 26,5 48,9

Подсол-
нечник

Полное 
цветение 100% 90,04% 10,04 4,62 31,2 44,1

Ячмень Восковая 
спелость 100% 92,17% 12,7 3,26 22,88 54

Донник Начало 
цветения 100% 90,4% 17,3 3,4 27,6 42,2

Смесь 4-х 
культур

Фазы 
анало-
гичны

100% 89,4% 11,6 3,4 22,71 51,7

Таблица №1 Химический состав комовых культур, используемых на сенаж 
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Чеснок озимый: 
время для посадки
Чеснок очень полезное пряное 
растение, обладающее уникаль-
ным химическим составом, кото-
рый способен избавить от многих 
недугов. Чесночные препараты 
могут снижать артериальное дав-
ление, предупреждать формиро-
вание сосудистых бляшек, губи-
тельно воздействовать на некото-
рые раковые клетки, спасать от
ионизирующего излучения, а в
ряде случаев и заменять анти-
биотики.

Чеснок (лат. Alliumsativum) мно-
голетнее травянистое растение 
рода лук, подсемейства луковые 
(Allionideae). И хотя преимущества 
культуры значительны, но это не зна-
чит, что чесноком можно заменить 
лекарственные средства. Чеснок име-
ет в своем составе большое количе-
ство витаминов, минералов, микро-
элементов. Во многих литератур-
ных источниках пишется, что в нем 
имеются антибиотики природного 
происхождения. В 100 г продукта со-
держится 148,5 ккал, их количество 
меняется от способа приготовления. 
Что касается пищевой ценности, она
представлена углеводами в коли-
честве 29,9 г, белками – 6,5 г и жира-
ми – 0,5 г. 

Чеснок часто используется как ле-
карственное средство в сочетании 
с другими продуктами. Так, чеснок 
в сочетании с молоком избавляет
от боли в горле и способствует быст-
рому выведению мокроты из орга-
низма. Если размолоть чеснок и до-
бавить в мед, то эта смесь смягчает 
слизистые оболочки и превращает 
сухой кашель в мокрый. Смесь чесно-
ка с лимоном борется с кашлем и вы-
водит из организма шлаки и токси-
ны, а также позволяет питательным
веществам, поступающим с продук-
тами, впитываться намного быстрее. 
В последнее время очень часто про-
дается и готовится в зиму марино-
ванный чеснок. Он сохраняет полез-
ные свойства, однако в нем содержит-
ся большое количество уксуса, кото-
рый оказывает негативное влияние 
на ЖКТ. Почти не сохраняет своих 
свойств жареный чеснок, в связи 
с этим он не так полезен. В составе 
чеснока присутствуют соединения 
серы, которые обеспечивают улуч-
шение состояния хрящей, связок, су-
ставов. У женщин он сокращает риск 
развития рака молочных желез 
и всей мочеполовой сферы. Эта пря-
ная культура является профилакти-
ческим средством против появления 
инфекций. Кроме того, чеснок пре-
пятствует развитию атеросклероза. 
Но нужно учитывать, что употребле-
ние чеснока должно быть умеренным, 
разумным, чеснок не способен выле-
чить сложные заболевания, это толь-
ко профилактическое средство и яв-
ляется дополнением к лекарствен-
ным средствам, прописываемых 
врачом.

Чеснок подразделяют на два вида –
озимый и яровой. Отличаются они 
тем, что у озимого чеснока зубки бо-
лее крупные и расположены в один 
ряд, у ярового зубки мельче и распо-
ложены в несколько рядов. Озимый 
чеснок имеет плотную покровную 
оболочку зубчиков, у ярового она 
значительно тоньше. В процессе рос-
та и развития растений у основной 

массы сортов озимого чеснока фор-
мируется стрелка, на которой созре-
вают мелкие зубчики. У ярового чес-
нока стрелки не бывает. Озимый чес-
нок хранится чуть хуже, чем яровой. 
Озимый чеснок хранится в течение 
4-5 месяцев, далее он усыхает, прора-
стает, теряет свои свойства. У ярового 
чеснока более длительный период 
хранения от 6-8 месяцев, при опти-

рекомендуется. На старое место вы-
саживать чеснок можно только через 
3-4 года. Чеснок любит плодородные 
супесчаные или суглинистые поч-
вы с нейтральным рН. За две-три не-
дели до посадки готовят почву, вно-
сят комплексные удобрения из рас-
чета 30 г суперфосфата и 20 г сульфа-
та калия на 1 м². При перекопке вно-
сят перегной или компост примерно 

шуюся корку. После получения всхо-
дов можно провести один подкормоч-
ный полив гуматами. В летний пери-
од необходимо проводить прополки, 
рыхление междурядий и полив. К осе-
ни на грядке сформируются однозуб-
ковые луковицы, которые использу-
ются для посадки под урожай сле-
дующего года.

Предпосадочную подготовку зуб-
ков из луковиц проводят таким же 
способом, как и зубков, полученных 
из стрелок. Высаживают зубки дон-
цем вниз в бороздки на расстоянии 
8-10 см друг от друга в ряду и 15-20 см
между рядами. Озимый чеснок вы-
саживают на глубину 5-8 см. Срок по-
садки играет большую роль в пере-
зимовке чеснока. При выборе срока 
посадки нужно учесть важное усло-
вие озимый чеснок, высаженный 
в почву, должен нарастить хорошую 
корневую систему, но не взойти, при-
мерно за две-три недели до установ-
ления устойчивых холодов. 

В Курганской области это время 
наступает в конце сентября. После 
посадки для лучшей перезимовки 
грядку с чесноком можно замульчи-

Весной следующего года до полу-
чения всходов проводят боронование 
для уничтожения почвенной корки. 
В период роста и развития растений 
проводят прополки, рыхление меж-
дурядий. В период наращивания веге-
тативной массы чеснок требователен 
к поливу, рекомендуется поливать 
часто и обильно, после выметывания 
стрелок полив должен быть умерен-
ным. За время вегетации до выметы-
вания стрелок можно провести две-
три подкормки гуматом. При прове-
дении полива и подкормок необхо-
димо учитывать состояние растений. 
Уборку нужно проводить до усыха-
ния вегетативной массы, нельзя до-
пускать, чтобы луковица потемнела
и развалилась на зубки. В этом слу-
чае чеснок будет значительно хуже 
храниться.

Посадку ярового чеснока прово-
дят как только почва прогреется до
5-7°С. Так как у ярового чеснока
вегетационный период очень длин-
ный, то и высадку необходимо прове-
сти в более ранние сроки, в Курган-
ской это время наступает в конце ап-

мальных условиях может храниться 
более года.

Сейчас наступает время посадки 
озимого чеснока. Размножение ози-
мого чеснока можно проводить дву-
мя способами, зубчиками которые
формируются на цветоносе и зубка-
ми луковицы. Для получения хоро-
шего урожая чеснока в период фор-
мирования стрелок их необходимо 
удалять, так как у растения уходит 
много энергии на цветение, рост 
и формирование зубков. Однако не-
большое количество стрелок с цвето-
носами можно оставить для получе-
ния дополнительного количества 
семян. Стрелки со сформировавши-
мися зубками убирают вместе с лу-
ковицей, во время основной уборки. 
При уборке, нельзя выдергивать лу-
ковицы за стрелку, стукать луковицы 
друг об друга, для удаления земли 
с корней. При укладке на просушку, 
стебли, стрелки со сформировавши-
мися зубчиками и коневую систему
не обрезают. Убранный чеснок кла-
дут на просушку в хорошо провет-
риваемое помещение или под на-
вес куда не попадают прямые солнеч-
ные лучи. После просушки (5-10 дней),
проводят обрезку коней, стеблей 
и стрелок. Зубчики со стрелок обмо-
лачивают и кладут в отдельную тару 
до посадки их в грунт. После просуш-
ки и обрезки отделяют хорошо сфор-
мировавшиеся луковицы на семена. 
Для посадки чеснока осенью, выби-
рают участок на высоком месте, где 
не скапливается вода от осенних дож-
дей и весеннего таяния снега.

Хорошими предшественниками 
считаются бобовые, капуста, кабач-
ки и огурцы. Высаживать чеснок там,
где росли лук, томаты, картофель, не

7-8 кгна 1 м². Грядку перекапывают
на глубину 20-25 см, после перекопки 
поверхность гряды выравнивают. Вы-
садку зубками и мелкими зубчиками, 
полученными со стрелок, высажива-
ют на разные грядки. Перед посадкой
зубки калибруют по размеру, дезин-
фицируют в 1-%-ном растворе мар-
ганца или в фитоспорине, для лучше-

го эффекта их можно обработать 
в любом стимуляторе роста.

Зубчики, полученные со стрелок, 
отсортировывают, для посадки ис-
пользуют более крупные зубчики. 
Высаживают их в бороздки с рассто-
янием 4-5 см друг от друга в ряду 
и 10-12 см между рядами, на глубину 
3-5 см. Весной до получения всходов 
грядку боронят, разбивая образовав-

ровать торфом или перегноем, соло-
менной резкой. Однако, если поса-
дочный материал подготовлен пра-
вильно, соблюдены все агротехниче-
ские приемы возделывания, выбран 
оптимальный срок посадки, допол-
нительных укрытий не нужно, чеснок 
отлично перезимует, несмотря на 
любые погодные условия в зимний 
и весенний период. 

реля – начале мая. Вся последующая 
технология возделывания чеснока 
ярового типичная, как и для чеснока 
озимого.

Игорь СУББОТИН, 
руководитель филиала 

ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Курганской области
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По прогнозам экспертов, треть 
от всего объема пшеницы уро-
жая-2023 будет относиться к пя-
тому классу, предназначенному 
для производства кормов. Од-
нако стоит отметить, что опыт-
ные животноводы акцентируют 
внимание: пшеница, пролежав-
шая на поле и имеющая проро-
сты, как правило, для корма не 
пригодна. И прежде, чем исполь-
зовать ее, необходимо убедиться 
в ее качественных показателях. 

Так, Нургуль Мелдебекова, заве-
дующая сектором управления паст-
бищными ресурсами, кандидат сель-
скохозяйственных наук НИИ, расска-
зывает:

– Дождливая погода привела к то-
му, что пшеница начала прорастать 
на корню. Если она залежалась в вал-
ках, то начинается прорастание и ниж-
няя часть валка плесневеет. Вот имен-
но такую пшеницу давать животным 
не безопасно, − предупреждает уче-
ная и добавляет, что такое поле оста-
ется запахать как сидераты:

– При длительном нахождении 
пшеницы в валках в условиях повы-
шенной относительной влажности 
воздуха происходит поражение ко-
лоса и зерна грибами (например, фу-
зариозом колоса). Далее – развитие, 
в большем количестве, микротокси-
нов (это низкомолекулярные вторич-
ные метаболиты, продуцируемые 
микроскопическими плесневыми 
грибами).

Как следствие, попадая с кормом 
в организм животных, патогены мо-
гут вызвать изменение состояния 
микрофлоры кишечника, и, всасы-
ваясь в желудочно-кишечный тракт, 
негативно влияют на клетки, в даль-
нейшем поражая органы. 

Собеседница напомнила, что пше-
ница, соответствующая 5 классу, долж-
на иметь уровень:

• клейковины до 18%;
• протеина 9,5%;
• минеральной примеси – 
не более 1%;
• вредной примеси – 
не более 0,2%;
• сорной примеси – не более 5%;
• фузариозных зерен – не более 1%.

Талгат Жунусов, руководитель уп-
равления ветеринарии Акмолинской 
области, подтверждает слова колле-
ги, акцентируя внимание на то, что 
без специальной обработки и сушки, 
использовать зерно, пролежавшее 
под дождем на поле, категорически 
нельзя.

Это чревато последствиями раз-
ного характера, вплоть до падежа 
скота и абортирования плодов бе-
ременных самок: 

– Если туда, к примеру, сейчас за-
бредет скот и начнет пастись на этих
валках, однозначно животные забо-
леют, потому что здесь присутствуют 
и плесень, и грибы, и другие опасные 
микроорганизмы. Только при усло-
вии, что пшеница будет просушена 
и на элеваторах подтвердят, что это 
пшеница 5-го класса, тогда можно
ее скармливать животным. Но в та-
ком виде, как сейчас, кормить живот-
ных запрещено. 

Ученый рассказывает, что возмож-
ные разные осложнения, в зависимо-
сти от патогенности микрофлоры, 
что содержится в этом зерне:

– Может быть диарея, запоры, тим-
пания, вздутие рубца желудка жвач-
ных животных, характеризующаяся 
скоплением большого количества га-
зов. Все эти недуги в отдельных слу-
чаях могут привести к смерти скота, –
предостерегает эксперт.

80% Н Е КО Н Д И Ц И О Н Н О Г О 
З Е Р Н А, К А КУ Ю П О Д Д Е РЖ КУ 

ЖДУТ А Г РА Р И И К А З А Х СТА Н А? 
Казахстанские аграрии подсчи-

тали, сколько недополучит отрасль 
в результате сложной уборки. 

Эксперты Союза полеводов Казах-
стана в первую очередь обращают 
внимание на природно-климатиче-

Проросшая пшеница – опасна 
ский фактор и сообщают, что к отчет-
ной дате на всей территории зерно-
сеющих регионов переувлажнение 
составляет от 200 до 800% выше
нормы. 

Отметим, «сезон дождей» начался 
25-27 августа. По прогнозам, осадки 
продлятся до конца сентября. 

Сложившаяся ситуация, отмеча-
ют в СП, грозит срывом уборочных 
работ на большей территории ше-
сти областей. Это подтверждается 
сводкой Министерства сельского хо-
зяйства, согласно которой, к отчет-
ному периоду в РК убрано 30,7% пло-
щадей зерновых, в трех основных 
областях – Акмолинской, Костанай-
ской, Северо-Казахстанской – 23,8%. 

Отметим, на аналогичный период 
прошлого года в РК площадь убран-
ных зерновых составляла 69,8%. 

Эксперты подчеркивают: допол-
нительным негативным фактором 
является то, что к началу дождей 
практически весь урожай зерновых 
был в полной спелости. Соответствен-
но, переувлажнение запустило про-
цесс прорастания зерен. Зародыши 
наблюдаются на данный момент 
в 20% партий, и с каждым днем доля 
непродовольственного зерна рас-
тет. Мало того, проросшее зерно, по
убеждению ученых, категорически
нельзя использовать на корм скоту. 

С учетом сказанного, по прогнозу 
СП, 80% урожая пшеницы будет не-
кондиционного качества. 

В разрезе предприятий эта цифра 
может варьироваться от 40 до 90%. 

Поэтому, Союз полеводов пред-
лагает оперативные меры: 

• освобождение от уплаты НДС 
и КПН всех СХТП на 3 года; 

• дополнительное фондирование 
АКК и ПКК для обеспечения оборот-
ного капитала в 2024 году; 

• закрыть задолженность по суб-
сидиям; 

• пролонгировать (без начисления 
пени и штрафов) кредиты всех фи-
нансовых организаций для пред-
приятий не допускавших просрочку 
платежей и другие нарушения. 

Опрос СПК выявил пожелание не-
которых фермеров выдавать погек-
тарные субсидии взамен всех выше-
перечисленных льгот. 

Помимо этого, союз предлагает 
долгосрочные меры, отмечая, что: 

• ближайший год налоговых и кре-
дитных каникул должен стать годом
переформатирования государствен-
ной политики в отрасли полеводства; 

•провести тщательный анализ 
слабых и сильных сторон с учетом ре-
гионализации, меняющихся внеш-
них факторов, и выработать четкие 
алгоритмы действий в условиях на-
ступления рисков; 

• отказаться от ручных мер регули-
рования, в первую очередь от регули-
рования цен на продукты питания; 

– Ежегодная потребность Казахста-
на в продовольственной пшенице со-
ставляет 1,7 млн тонн или около 
64 кг в год на человека (включая мла-
денцев). Согласно данным официаль-
ной статистики, запасы продовольст-
венной пшеницы на 1 августа 2023 
года составляли 4,4 млн тонн, – со-
общают эксперты ЗСК и добавляют:

– По предварительной оценке 
структуры нового урожая, доля про-
довольственной пшеницы 2,3 и 4 
класса может составить не менее 50%
(5,5 млн тонн в весе после доработ-
ки). Исходя из отчетов об убранных 
площадях и текущей урожайности 
зерна можно предположить, что про-
довольственной пшеницы нового 
урожая до начала затяжных дождей 
собрано около 2,5 млн тонн.

Аналитики делают вывод, что, та-
ким образом, с учетом переходящих 
запасов к началу нового сезона 
и оценке сбора урожая общее коли-
чество продовольственной пшеницы 
может составить не менее 8,5 млн 
тонн. Отмечается, что дополнитель-
но к этому импорт продовольствен-
ной пшеницы отечественными му-
комольными предприятиями может 
составить 20% от их годовой потреб-
ности (около 1 млн тонн в течение 
года).

Экспортный потенциал продо-
вольственной пшеницы и муки в зер-
новом эквиваленте оценивается в 6,5-
7,5 млн тонн. Это – среднемноголет-
ний показатель для Казахстана.

Кроме этого, при доставке зерна не 
на предприятие, а на лицензирован-
ные элеваторы, переработчики несут 
дополнительные расходы. Как след-
ствие: организация перевозочного 
процесса усложняется, увеличива-
ется время доставки. 

По словам Жанар, сейчас все стра-
ны развивают перерабатывающую 
отрасль, создают условия для разви-
тия экономики страны. 

– Чтобы поднять экономику стра-
ны, мы должны продавать товар 
с добавленной стоимостью, а не но-
сить сырьевой характер. А если кому-
то нужна наша пшеница, тогда пусть
платят пошлину и пополняют бюд-
жет страны, – уверена предпринима-
тельница. 

Сейчас же из-за дефицита сырья, 
переработчики несут убытки и про-
стаивают по пять месяцев в году. 

Напомним, запрет на поставки 
российской пшеницы автотранспор-
том введен Казахстаном 10 апреля 
сроком на полгода. В начале августа 
продлен еще на полгода, до апреля 
2024 года Причина – массовый завоз
зерна контрабандой, без уплаты НДС, 
а также реэкспорт контрабандной 
пшеницы в Среднюю Азию, без уп-
латы экспортной пошлины в России 
и транзитного железнодорожного та-
рифа в Казахстане. 

Главная проблема заключается 
в том, что серые схемы наносят ущерб
бюджету страны, ведут к недополу-
чению прибыли железнодорожными
перевозчиками. И самое главное, об-
валивают цены пшеницы как вну-
три Казахстана, так и на основном 
для страны внешнем рынке сбыта –
в Средней Азии.

Г Д Е М А РЖ А?
Чтобы получить прибыль, пшени-

ца должна стоить 120 тыс./тенге 
Серик Избасар, руководитель ТОО

«Кына Агро-88» Аккольского района 
Акмолинской области, в комментарии
ЗМ рассказал, что урожайность зер-
на в текущем году низкая – 3-4 ц/га. 

Отметим, по официальным дан-
ным, средняя урожайность зерна 
в Акмолинской области составляет 
6 ц/га, при прогнозируемой 9,6 ц/га –
10,4 ц/га. В целом, урожайность в зер-
носеющем поясе на 9% меньше, чем 
в прошлом году. 

К уборке в хозяйстве приступили 
только на днях. Сезон агробизнесме-
ном характеризуется как сложный. 
Острейшая засуха, «на нашем поле и у
соседей за весь период вегетации не
выпало ни единого дождя», смени-
лась обильными осадками, не дающи-
ми собрать «и без того слабый хлеб». 

Помимо природно-климатиче-
ского фактора, серьезным испыта-
нием стала политика субсидиро-
вания:

Актуален вопрос снабжения диз-
топливом, который в июле выдели-
ли по 277 тенге за литр, а потом вы-
шло Постановление Правительства 
о снижении стоимости солярки до 
уровня 250, тенге но половина за-
купаемого объема обошлась в итоге 
по завышенной стоимости. 

Аграрий рассказывает, если к это-
му добавить то, что цена зерна –
низкая, а на подсолнечник действует 
пошлина, то эти факторы вкупе соз-
дают «жесткие препоны для сельхоз-
товаропроизводителей». 

Что касается стоимости продук-
ции, то 100 тыс. тенге за тонну ферме-
ра бы устроило, позволив компенси-
ровать понесенные затраты и вый-
ти на ноль. 

– Зимой проведем снегозадержа-
ние, запасемся семенами… а зябь бу-
дем сокращать, так как урожая нет 
и смысла пахать зябью нет: тратить 
и без того дефицитную солярку. Обой-
демся и без дорогостоящих удобре-
ний, которые в этом году мы внесли, 
но ничего не получили. И в обороте 
из-за отсутствия субсидий у нас не 
так много средств… 

Анастасия ТУЯКОВА

Отметим, ранее, комментируя по-
следствия засухи, СПК давал прог-
ноз производства пшеницы всей на 
уровне 11 млн. тонн. 

Эксперты считают, что какие-то
партии удастся реализовать на про-
мышленные предприятия, какие-то 
получится экспортировать с боль-
шим дисконтом, но это будут скорее 
исключения из правил – «приятные»
бонусы. Спиртовая промышленность,
вследствие запрета на импорт РФ не
настолько развита в Казахстане, что-
бы реализовать настолько возрос-
шее предложение. В свою очередь, 
зерна с низким ЧП (не проросшего), 
которое было так популярно в Афга-
нистане зимой 2019-20 МГ, в итоге 
получится не много. 

• остальные зерновые – 3 млн 
тонн, 50%;

• масличные – 2 млн тонн, 20%. 
По оценке союза, ожидаемая вало-

вая прибыль от этих культур в 2023-
24 МГ – 4,6 млрд. долларов (учтен 
предположительный рост цен на фо-
не дефицита). С учетом рефакции –
2,8 млрд. долларов.

Таким образом, погодные анома-
лии этого года (саранча, сайгаки, за-
суха, град, осенние дожди) лишат 
полеводческий сектор 62% дохода. 

• максимально упростить и при-
дать эффективности государствен-
ным преференциям; 

• создать новые импульсы, повы-
сить цену гектара, и как следствие 
залоговое обеспечение агробизнеса. 

П Р О Б Л Е М А С Е М Е Н Н О Г О 
Ф О Н Д А У Г Р ОЖ А Е Т 

П Р О Д О В О Л Ь СТ В Е Н Н О Й 
Б Е З О П АС Н О СТ И 

В текущем году урожай пшеницы 
по качественным показателям ожи-
дается намного хуже, по сравнению 
с прошлым годом. Может возникнуть
резонный вопрос: ожидает ли Казах-
стан дефицит муки и, как следствие, 
хлеба.

Эксперты Зернового союза в ана-
литической заметке, размещенной 
на сайте объединения, напоминают, 
что муку, соответствующую государ-
ственным стандартам, можно произ-
вести как из пшеницы 3 класса, так 
и высококачественной пшеницы 4
класса. Аналитики акцентируют вни-
мание, что объема для производства 
муки будет достаточно и приводят 
следующие расчёты:

Таким образом, основная пробле-
ма – это предстоящая неплатежеспо-
собность отечественных зернопроиз-
водителей, которая сначала может 
негативно отразиться на предстоя-
щую посевную кампанию, а затем 
и на обеспечение страны продоволь-
ствием.

П О Р Я Д О К Н АД О 
Н А В О Д И Т Ь Н А Г РА Н И Ц Е

Жанар Серимова, руководитель 
компании «Жан-Дос KZ», глава Ас-
социации переработчиков Павло-
дарской области, в комментарии ЗМ
рассказала о том, что совместно с кол-
легами добивается снятия запрета 
на ввоз зерна из России автотран-
спортом.

Для этого в адрес президента К. То-
каева, главы правительства, МСХ, ря-
да профильных ведомств и заинте-
ресованных органов направлено об-
ращение с описанием сложившейся 
сегодня в регионе ситуации. 

В обращение переработчики ука-
зывают, что не у каждого предприя-
тия есть тупик для приемки зерна 
ж/д транспортом, а организовывать 
доставку зерна на «коротком плече» 
не выгодно собственникам вагонов. 
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Изменение климата может при-
вести к уменьшению урожайно-
сти зерновых культур. Это может 
иметь серьезные последствия для 
глобальной продовольственной 
безопасности, поскольку сельско-
хозяйственные культуры явля-
ются одними из основных источ-
ников питания. 

Снижение урожайности может 
привести к увеличению цен на про-
дукты питания из-за дефицита пред-
ложения. Поэтому надо понимать 
важность дальнейших исследований
в этой области. Понимание механиз-
мов, через которые изменение кли-
мата влияет на сельскохозяйствен-
ное производство и пищевую безо-
пасность, может помочь разрабаты-
вать адаптивные стратегии и меры 
смягчения последствий. Устойчивое 
повышение средней годовой темпе-
ратуры воздуха наблюдается на тер-
ритории всех областей Казахстана. 
По данным министерства экологии 
и природных ресурсов, в среднем по

Возделывания пшеницы 
в условиях меняющегося климата

складываются после схода снега, 
и оптимальным периодом посева 
яровой пшеницы нет. По данным, по-
лученным в опытах Центра, макси-
мальный урожай зерна яровой пше-
ницы пришелся на следующие да-
ты: в 1969 году – с 20 мая по 4 июня, 
в 1972 году – с 10 по 20 мая, в 1987 го-
ду – с 20 по 25 мая, в 1993 году – с 10
по 20 мая, в 1996 году – с 15 по 30 мая, 
в 2022 году с 5 по 15 мая и в 2023 го-
ду – с 20 по 30 мая. Из этого следует, 
что оптимальный период посева оп-
ределяется в большей степени рас-
пределением осадков и температу-
ры в период вегетации. Анализ влия-
ния сроков посева на урожайность 
яровой пшеницы показал, что сред-
неспелые сорта за более чем 50 лет 
наблюдений наибольшую урожай-
ность формировали при сроке сева 
с 20 по 25 мая, при этом более высо-
кокачественное зерно получали при
посеве с 15 по 20 мая. Было установ-
лено, что при июньском максимуме 
летних осадков срок сева не оказы-

ности, технические возможности 
хозяйства для посева и уборки. Посев 
следует начинать со среднепоздних 
сортов, вторую половину оптималь-
ного срока использовать для посева 
среднеспелых и среднеранних сор-
тов в зоне южных черноземов и тем-
но-каштановых почв и среднеранних 
в зоне обыкновенных и выщелочен-
ных черноземов. 

В начале оптимальных сроков се-
ва высеваются семенные участки. 
В конце оптимальных сроков нужно
засевать более засоренные поля пос-
ле тщательной промежуточной, пред-
посевной механической обработки 
или после внесения за несколько 
дней до посева глифосатосодержа-

щих гербицидов. Хозяйство, неспо-
собное завершить сев за 8-10 дней, 
должно начать его несколько рань-
ше оптимальных сроков посева. Нуж-
но иметь в виду, что уборка пшеницы 
позже 20 сентября обычно наносит 
большой ущерб урожаю и качеству 
зерна, чем посев, произведенный 
раньше 15 мая.

С 2021 по 2023 год продолжалось 
изучение сроков посева (5, 10, 15, 20,
25, 30 мая и 4 июня) яровой мягкой
пшеницы в стерневом фоне, на юж-
ных карбонатных почвах Акмолин-
ской области на базе ТОО «НПЦЗХ 
им.А.И.Бараева» в рамках НТП 
BR10764908 «Разработать систему 
земледелия возделывания сельско-
хозяйственных культур (зерновых, 
зернобобовых, масличных и техни-
ческих культур) с применением эле-
ментов технологии возделывания, 

духа выше 0º, 5º и 10º превышала мно-
голетние значения на 14,8, 22,3 и 36,2%
соответственно. Увеличилось коли-
чество жарких дней выше 35 градусов. 
По этим показателям текущий год 
был более засушливый по сравнению 
с другими годами. На большинствах 
полей запасы продуктивной влаги 
в нижних горизонтах почвы в пери-
од созревания зерен находятся поч-
ти на уровне мертвых запасов. 

Следовательно, сравнительно мак-
симальная урожайность, в зависимо-
сти от сроков посева, была сформи-
рована при сроке сева 20 и 30 мая –
7,5 ц/га. В 2021-2022 гг. самые высо-
кие показатели урожайности от 13,8 
до 19,1 ц/га получены при посеве 
в период с 5 по 15 мая. 

В заключение можно подчеркнуть, 
что изучение влияния сроков посева 
на урожайность пшеницы представ-
ляет собой актуальную и важную за-
дачу в сельском хозяйстве. Получен-
ные в ходе исследования данные сви-
детельствуют о том, что выбор опти-
мального времени посева может зна-
чительно повлиять на конечный ре-
зультат и урожайность культуры.

Результаты исследования позво-
ляют выделить оптимальные перио-
ды посева в условиях степной зоны, 
которые обеспечивают наиболее вы-
сокие показатели урожайности. Од-
нако стоит отметить, что успешное 
воздействие на урожайность требу-
ет комплексного подхода, учитывая 
также климатические особенности 
региона, почвенные условия и агро-
технику.

Следовательно, правильное пла-
нирование сроков посева пшеницы 
может стать ключевым фактором 
в достижении стабильных и высоких
урожаев. В долгосрочной перспекти-
ве это также способствует обеспече-
нию продовольственной безопасно-
сти региона и устойчивому развитию 
сельского хозяйства.

Таким образом, дальнейшие ис-
следования в этой области имеют 
большое значение и могут внести 
важный вклад в повышение эффек-
тивности сельскохозяйственного про-
изводства, а также в адаптацию к из-
меняющимся климатическим усло-
виям.

Б. Р. ИРМУЛАТОВ, доктор с/х наук, Б. 
А. АХЫЛБЕКОВА, магистр с/х наук, 

И. Л. НЕЛИС, младший 
научный сотрудник

территории Казахстана повышение
среднегодовой температуры возду-
ха составляет 0,32ºС каждые 10 лет. 
В свою очередь, повышение темпе-
ратур, изменения в осадках и более 
частые экстремальные погодные яв-
ления сильно отражаются на произ-
водстве пшеницы.

Срок посева является одним из 
ключевых факторов возделывания 
сельскохозяйственных культур, ко-
торый имеет глубокое влияние на ход
роста и развития пшеницы. Выбор 
срока сева – агротехнический прием,
позволяющий ставить растения в те-
чение всего периода вегетации в оп-
ределенные условия произрастания, 
что оказывает существенное влияние 
на их продуктивность. Особенно в ус-
ловиях регионов с ограниченными 
водными ресурсами, как Северный 
Казахстан. Правильное планирова-
ние срока посева может существенно 
повлиять на урожайность и эффек-
тивное использование доступной 
влаги. Несмотря на то, что этот воп-
рос постоянно находится в центре 
внимания исследователей, к нему все
чаще приходится возвращаться про-
изводственникам, так как создаются 
сорта нового поколения с несколько 
отличающимися от распространен-
ных ранее сортов сортовыми особен-
ностями.

Многолетние исследования, про-
веденные в НПЦЗХ им. А.И. Бараева 
свидетельствуют о том, что прямой 
связи между условиями, которые 

вает существенного влияния на уро-
вень урожайности. При июльском 
максимуме осадков оптимальные 
сроки сева приходятся с 20 по 30 мая.
При максимуме осадков в августе
лишь при посеве с 25 мая по 4 июня 
формируется самый высокий урожай
зерна. Однако при выборе оптималь-
ного периода срока посева яровой 
пшеницы следует учесть и изменив-
шийся в последние десятилетия ха-
рактер распределения атмосферных 
осадков в летний период. К примеру, 
в среднем за 73 года на максимум ат-
мосферных осадков в июне прихо-
дилось 30% лет, в июле 44% и в авгу-
сте 26% лет. Наблюдения за количе-
ством выпадающих осадков свиде-
тельствуют, что за последнее десяти-
летие количество лет с максимумом 
летних осадков в июне увеличилось 
до 64%, а количество лет с максиму-
мом летних осадков в июле и в ав-
густе уменьшилось соответственно 
до 27% и 9%. 

С учетом уровня влагообеспечен-
ности, прогноза климатических ус-
ловий летнего периода для получе-
ния максимальной урожайности 
яровой пшеницы следует придер-
живаться оптимальных сроков посе-
ва: на обыкновенных черноземах –
с 14 по 24 мая, на южных чернозе-
мах с 16 по 26 мая, темно-каштано-
вых почвах – с 17 по 27 мая. 

При выборе сроков посева нужно
учитывать увлажнение почвы, засо-
ренность, продолжительность безмо-
розного периода, сортовые особен-

дифференцированного питания, 
средств защиты растений и техники 
для рентабельного производства на
основе сравнительного исследования 
различных технологий возделывания 
для регионов Казахстана», по меро-
приятию «Разработка, трансферт 
эффективных технологических схем 
возделывания сельскохозяйственных 
культур». 

В 2023 году в большинстве райо-
нов Акмолинской области зерно яро-
вой пшеницы и других сельскохо-
зяйственных культур формировалось 
в отсутствии продуктивных летних 
осадков, высокой температуры воз-
духа и проявлением жарких дней. 
Сумма эффективных температур воз-
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То есть, основными факторами, 
сдерживающими на сегодня разви-
тие Программы поддержки и разви-
тия экспортного потенциала, явля-
ются:

- ограниченность в финансовых 
и трудовых ресурсах;

- отсутствие цифровизации про-
цесса приема и проверки заявок на 
возмещение, с учетом интеграции 
с необходимыми внешними базами 
данных.

«Выполнение задач, поставленных
Президентом, может и должно быть 
достигнуто исключительно при ско-
ординированных и последователь-
ных системных шагах развития экс-
портного потенциала перерабатываю-
щих мощностей», – считают пред-
ставители отрасли.

лику Казахстан продукции третьих 
стран, установивших неравные усло-
вия при транспортировке казахстан-
ской муки по сравнению с местной 
продукцией;

во-вторых, рассмотреть возмож-
ность решения вопросов своевремен-
ного и упрощенного возврата НДС 
при экспортных поставках перера-
ботанной продукции, также рассмот-
реть возможность применения диф-
ференцированной ставки НДС при 
экспорте сырья и продуктов перера-
ботки (по аналогии с Китаем); 
в-третьих, решение бесперебойно-
го процесса транспортировки в же-
лезнодорожных перевозках, усиле-
ние контроля на границе; в-четвер-
тых, перевести в практическую плос-
кость поиска решений, возникающих 
проблемных вопросов, без введения 

обеспечивающей нормальную рабо-
ту в «ручном» режиме, в том числе 
рассмотреть возможность макси-
мального ускорения цифровизации 
процесса приема и проверки заявок 
на возмещение, с учетом интеграции 
с необходимыми внешними базами 
данных до конца текущего года.

«Решение вышеуказанных проб-
лем на данном этапе будет способст-
вовать реализации концептуальной 
политики государства по переходу 
от сырьевой направленности экс-
портной политики на переработан-
ную продукцию, существенно окажет 
поддержку отечественным товаро-
производителям и позволит увели-
чить ассортимент выпускаемой про-
дукции для потребителей нашей 
страны, а также укрепить позиции 
казахстанских производителей в за-
рубежных странах», – считают му-
комолы.

При этом они отмечают, что про-
изводство муки в стране превышает 
внутренние потребности более чем 
в два раза, уровень обеспеченности 
мукой – один из самых высоких в про-
довольственной корзине. Кроме того, 
помимо муки, в перечень готовой 
продукции также входят макаронные 
изделия, пшеничные отруби и сба-
лансированные комбикорма для 
сельскохозяйственных животных, 
увеличение объемов производства 
и экспорта которых даст существен-
ные дополнительные поступления 
налогов в бюджет, увеличению рабо-
чих мест, привлечению инвестиций 
и валютной выручки в страну.

Со своей стороны, Союз зернопе-
реработчиков Казахстана заявляет, 
что зерноперерабатывающие пред-
приятия страны готовы нарастить 
объемы экспорта всех продуктов зер-
нопереработки – в частности, муки, 
без дополнительных инвестиций 
в её производство, без введения до-
полнительных мощностей, не менее
чем на 1,0-1,5 миллиона тонн в год, 
что будет весомым вкладом в реали-
зацию задач, поставленных Прези-
дентом в Послании народу Казахста-
на. Союз готов принять активное учас-
тие в проработке вышеуказанных 
вопросов.

 
Татьяна ЗЛАЯ,

фото из открытых
источников

В этой связи зернопереработчики 
просят премьер-министра страны 
Алихана Смаилова оказать содейст-
вие в решении проблемных вопросов 
зерноперерабатывающей отрасли: 
во-первых, рассмотреть возможность 
применения зеркальных мер тариф-
ного и нетарифного регулирования
в отношении транзита через Респуб-

«традиционных» мер запретов и ко-
личественных ограничений экспорта 
и импорта;

в-пятых, рассмотреть возмож-
ность увеличения финансирования 
Программы возмещения транспорт-
ных затрат при экспорте до необхо-
димых объемов, а также увеличения 
штата АО «QazTrade» до численности, 

АПК: проблемы и решения
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Зернопереработчики готовы нарастить 
объем экспорта муки на 1-1,5 млн тонн
При этом мукомолы заявили 
о том, что им нужна помощь пра-
вительства. Союз зерноперера-
ботчиков Казахстана обратился 
к премьер-министру страны, 
а также ряду профильных мини-
стерств с просьбой помочь им вы-
полнить поручения президента 
и оказать содействие в решении 
проблемных вопросов зернопе-
рерабатывающей отрасли. Со сво-
ей стороны они готовы нарас-
тить объемы экспорта муки на 
1-1,5 млн тонн в год.

Президент Казахстана в своем По-
слании 1 сентября поставил крайне 
амбициозную задачу – в течение трёх
лет увеличить долю переработанной 
продукции в АПК до 70%. Также Гла-
вой государства было отмечено, что 
в условиях нарастающей глобальной
конкуренции и переориентации то-
варных потоков, особое значение об-
ретает сбытовая политика. Крайне 
важно сохранить внутренние и экс-
портные ниши, наработанные го-
дами. Перед Правительством стоит 
задача планомерного расширения 
географии экспорта. Необходимо 
принять меры для продвижения ка-
захстанских товаров на зарубежных 
рынках.

Как заявили представители муко-
мольной отрасли, зернопереработ-
ка – одна из отраслей перерабаты-
вающей промышленности агропро-
мышленного комплекса Независи-
мого Казахстана, являющаяся приме-
ром того, как может развиваться от-
расль при благоприятном сочетании
устойчивого внешнего спроса и по-
ложительной инвестиционной среды 
внутри страны. За годы независимо-
сти производство муки в нашей стра-
не выросло более чем в два раза, а экс-
порт вырос более чем в 13 раз. «Мука 
из Казахстана» – сегодня устойчи-
вый бренд не только для стран Цент-
ральной Азии, но и для всего Евра-
зийского континента. 

«К сожалению, в последние годы 
в силу целого ряда причин экспорт 

муки имеет устойчивую тенденцию 
к снижению, в том числе нынешнее 
состояние экономики, выражаемое 
в мерах государственной поддерж-
ки субъектов предпринимательства, 
политики по снижению администра-
тивных барьеров, представление на-
циональных интересов казахстанско-
го бизнеса на внешних просторах не 
оказывают достаточного и должно-
го влияния на эффективность устой-
чивого развития отечественной пере-
рабатываемой промышленности», –
сообщили в Союзе.

В частности, меры нетарифного 
ограничения в торговле, применя-
емые нашими странами – импорте-
рами, высокие транзитные тарифы; 
проблемы с возвратом НДС при экс-

порте существенно сокращают экс-
портный потенциал отрасли; проб-
лемы в грузовых железнодорожных 
перевозках, постоянные срывы от-
грузок из-за отсутствия вагонов, их
скоплений, или вовсе с необоснован-
ным несогласованием планов от-
грузки, что приводит к проблемам 
транспортировки не только в экспорт-
ных поставках, но и внутри Казах-
стана, а это – вопрос продовольствен-
ной безопасности страны; введение 
государственными органами постоя-
нных, «уже традиционных» мер ко-
личественных ограничений и запре-
тов на импорт и экспорт зерна и про-
дуктов его переработки; длительная 
процедура, наличие бюрократиче-
ских подходов, несовершенство вре-
менного интервала, недостаточное 
финансирование мер господдержки, 
в частности, в процессе возмещения 
части затрат субъектов индустриаль-
но-инновационной деятельности по
продвижению отечественных обра-
ботанных товаров.

При этом программа возмещения 
части затрат должна быть эффектив-
ным инструментом поддержки оте-
чественных экспортеров, стимули-
рующим развитие внутреннего про-
изводства и развитие экспортного 
потенциала.

По результатам практики приме-
нения программы, Союзом направ-
лялись предложения в Министерство 
торговли и интеграции Республики 
Казахстан по совершенствованию вы-
шеуказанных Правил. МТИ, рассмот-
рев предложения Союза и согласив-
шись с нашими доводами, одновре-
менно отметило, что данные предло-
жения, несмотря на бизнес-ориенти-
рованность, в настоящее время преж-
девременны для нормативного за-
крепления. Основными причинами 
являются ограниченность в финан-
совых и трудовых ресурсах, направ-
ленных на реализацию указанной 
меры государственной поддержки.

Касым-Жомарт 
Токаев

Название организации___________________________________________________________________________________________________________

Отрасль_______________________________________________________________________________________________________________________

Контактное лицо_______________________________________________________________________________________________________________

Должность____________________________________________________________________________________________________________________

Адрес______________________________________________________________________________________________________________________

Индекс_____________________________________Телефон/факс___________________________________

Эл. почта___________________________________

М. П.

Подпись ____________________ «_____» ________________2023 г.

• По факсу: 8 (3522) 466-775
• Почтой по адресу: 640000, г. Курган, ул. М.Горького, д.95, для ООО Издательский Дом «Светич»
• На электронную почту: agro-podpiska@yandex.ru

КУПОН-ЗАЯВКА
АГРОЖИЗНЬ №9 (148) СЕНТЯБРЬ 2023

• Телефон для справок: 8-963-007-44-42

Если Вы не получаете газету «АгроЖизнь», но хотите стать ее читателем, 
заполните данный купон-заявку и пришлите любым удобным для Вас способом.

РОССИЯ / КАЗАХСТАН



Все товары
 сертиф

ицированы

№9 (148) СЕНТЯБРЬ 2023
7

(103 тыс. тонн в месяц). На долю зер-
нотрейдеров в этот период приходи-
лось в среднем 32% платежеспособ-
ного спроса. Так, в сезоне 2021/22 го-
дов при средней цене 200 тыс. тенге
за тонну семян подсолнечника зер-
нотрейдеры обеспечили спрос и оп-
латили покупку маслосемян на сумму 
около 46 млрд. тенге (24% от общего
спроса) или в среднем около 4 млрд. 
тенге в месяц. Со стороны маслоде-
лов – 143 млрд. тенге или в среднем 
12 млрд. тенге в месяц. Общий плате-
жеспособный спрос составил 189 млрд.
тенге. В текущем сезоне при средней 
цене 180 тыс. тенге за тонну и тор-
говом обороте 1240 тыс. тонн семян 
подсолнечника платежеспособный 
и оплаченный спрос зернотрейдеров 
и маслоделов оценивается в сумме 
около 223 млрд. тенге. Из них 52 млрд. 
тенге или в среднем 4 млрд тенге 
в месяц обеспечивается со стороны 
зернотрейдеров (23%), 171 млрд. тен-
ге или в среднем 14 млрд. тенге – мас-
лоделов.

«Следует отметить, что часть этих 
средств расходуется на официальный 
импорт российских семян подсол-
нечника. Так, в сезоне 2021/22 годов 
такая сумма составила 103 млн дол-
ларов или 47 млрд тенге (25% от об-
щего спроса) по официальному кур-
су, а в 2022/23 годах импорт оцени-
вается на сумму 378 млн долларов 
или 87 млрд тенге (39%)», – считают 
в союзе.

В начале текущего сезона (с октя-
бря по декабрь 2022 года) было ис-
пользовано на переработку, экспорт 
и прочее потребление 450 тыс. тонн 
семян подсолнечника, из которых 
422 тыс. тонн – казахстанского произ-
водства, 28 тыс. тонн – импортиро-
ваны из РФ (6,5%). В среднем в месяц
расходовалось по 150 тыс. тонн семян 
подсолнечника. Запасы на 1 января 
2023 года по данным Бюро нацио-
нальной статистики составили 1142 
тыс. тонн.

По итогам первой половины се-
зона 2022/23 (октябрь-март) запасы 
составили 795 тыс. тонн семян под-
солнечника. За апрель-июнь 2023 го-
да импорт семян подсолнечника по 
данным Бюро национальной стати-
стики за апрель-май и оценке ЗСК 
(июнь) составил 47 тыс. тонн. Исполь-
зовано 305 тыс. тонн семян подсол-
нечника (-27% к периоду январь-
март), из которых казахстанского про-
изводства 258 тыс. тонн, российско-
го – 47 тыс. тонн (15%). В среднем в ме-

сяц расходовалось по 102 тыс. тонн 
семян подсолнечника. Запасы на 
1 июля 2023 года по данным Бюро на-
циональной статистики составили 
537 тыс. тонн.

Согласно прогнозу ЗСК, основан-
ному на данных официальной ста-
тистики и экспертного мнения, за 
июль-сентябрь 2023 года импорт се-
мян подсолнечника составит 45 тыс. 
тонн. Будет использовано 211 тыс. 
тонн семян подсолнечника, из кото-
рых 166 тыс. тонн – казахстанского 
производства, 45 тыс. тонн – импор-
тированные из РФ (21%). В среднем 
в месяц будет расходоваться по 
70 тыс. тонн. Запасы семян подсолнеч-
ника на 1 октября 2023 года по прог-
нозу ЗСК составят 326 тыс. тонн.

«В 2019-2021 годах при наличии 
проблем с импортом, связанных 
с жесткими ограничениями против 
COVID-19, и при средних объемах 
урожая на внутреннем рынке Казах-
стана не ощущалось критического де-
фицита семян подсолнечника и уг-
розы продовольственной безопасно-
сти. Таких угроз не существовало и в
последующие сезоны 2021/22 и 2022/23
годов, когда на фоне рекордных за-
пасов и нормализации импорта бы-
ли получены высокие урожаи. Потен-
циал для благоприятной торговли 
и получения доходов всеми участни-
ками рынка был довольно высоким. 
Но решения о регулировании рынка 

в этот период, принятые неадекват-
но развитию рыночной ситуации, 
привели к существенному сниже-
нию объемов торговли и потерям до-
ходов многих участников рынка: про-
изводителей зерна, зернотрейдеров, 
транспортных и инспекционных ком-
паний», – сообщается в информации
союза.

Между тем, по данным Бюро на-
циональной статистики, в текущем 
сезоне – с октября 2022 по июнь 2023 
года включительно – производство 
масла подсолнечного нерафиниро-
ванного (сырье) составило 322 тыс. 
тонн (в среднем 36 тыс. тонн в месяц).
С учетом этого потребность отечест-
венных маслозаводов до завершения
сезона (июль-сентябрь 2023 г) может 
составить не более 256 тыс. тонн се-
мян подсолнечника при наличии на
1 июля 2023 года 537 тыс. тонн семян 
подсолнечника.

«Можно предположить, что в ос-
тавшийся период с июля по сентябрь 
2023 года потребность внутреннего 
рынка в масле нерафинированном 
составит 60 тыс. тонн, что эквивалент-
но 143 тыс. тонн семян подсолнечни-
ка. Динамика остатков масла нера-
финированного демонстрирует на-
личие определенных проблем со 
сбытом произведенной продукции», –
говорится в информации.

Так, по данным Бюро националь-
ной статистики, в сезоне 2022/23 го-

дов остатки увеличились с 40 тыс. 
тонн в октябре 2022 года до 55 тыс. 
тонн на начало июля 2023 года. Уве-
личение остатков за этот период со-
ставило 38%. В сравнении июль 2022 
года (41 тыс. тонн) с июлем 2023 го-
да рост запасов составил 34%.

Остатки масла нерафинированно-
го на 1 июля 2023 года эквивалентны 
четырехмесячному запасу сырья для 
нужд отечественных производите-
лей масла.

«Рекордные остатки не будут спо-
собствовать дальнейшему увеличе-
нию производства масла нерафини-
рованного и, следовательно, спрос на
семена подсолнечника не будет ста-
бильным со стороны маслозаводов. 
При этом из-за действия экспортной 
пошлины зернотрейдеры с февраля 
2023 года прекратили закуп семян 
подсолнечника. На протяжении фев-
раля-июля производители зерна на-
блюдают существенное сокращение 
спроса и устойчивое снижение реаль-
ной закупочной цены на семена под-
солнечника», – считают в союзе.

«Остатки маслосемян у казахстан-
ских зернопроизводителей сохраня-
ются на довольно высоком уровне 
и могут привести к большим нера-
циональным запасам по итогам те-
кущего сезона и, как следствие, к упу-
щенным доходам участников зер-
нового рынка», – также сообщили 
в союзе.

До принятия решения о введении 
пошлины отпускные цены отечест-
венных производителей масла и опто-
вые цены продаж находились в опре-
деленном паритете. Но после приня-
тия решения в январе 2023 года на-
блюдается выраженный диспари-
тет цен.

«Рост оптовых цен при снижении 
отпускных цен производителей мас-
ла может свидетельствовать об акку-
мулировании у оптовиков основной
прибыли от торговли маслом, возни-
кающей как разница между отпуск-
ной ценой производителей масла 
и оптовой ценой на масло. При этом 
усматривается связь между уровнем 
снижения отпускных цен произво-
дителей масла и увеличением дохо-
дов непродуктивных посредников. 
Следовательно, разница между фак-
тическим и недостигнутым уровнем 
снижения розничных цен составило 
дополнительный доход посредни-
ков», – считают в союзе.

Эксперты также считают, что при-
менение экспортной таможенной по-
шлины на вывоз семян подсолнеч-
ника не достигло ожидаемого уровня 
снижения внутренних цен на масло 
подсолнечное; при снижении миро-
вых цен на 32% отпускные цены оте-
чественных производителей масла 
снизились на 18%; на внутреннем 
рынке отпускные цены отечествен-
ных производителей масла превыша-
ют экспортные цены от 10 до 51%. 

Регулятор допустил рост оптовых 
цен на масло рафинированное (+2% 
с октября по июнь) на фоне снижения 
отпускных цен отечественных произ-
водителей масла (17%), а также сущест-
венного сокращения доходов про-
изводителей семян подсолнечника, 
также считают в союзе.

С учетом роста оптовых цен роз-
ничные цены на масло подсолнеч-
ное (готовая продукция) за октябрь 
2022 – июнь 2023 годов снизились 
на 10%. 

«Требуется оперативное принятие 
решения о введении тарифной кво-
ты на вывоз семян подсолнечника 
в количестве 230 тыс. тонн. В случае 
принятия такого решения конечные 
запасы семян подсолнечника по ито-
гам сезона 2022/23 годов прогнози-
руются на уровне 96 тыс. тонн (при 
оптимальном уровне запасов 90 тыс. 
тонн)», – считают эксперты союза.

Татьяна ЗЛАЯ,
фото из открытых

источников

АПК: аграрная аналитика
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Зерновой союз РК сообщает, что 
в стране требуется оперативное 
принятие решения о введении
тарифной квоты на семена под-
солнечника.

Согласно данным, представлен-
ным союзом, производство семян 
подсолнечника демонстрирует по-
следовательный рост с 839 тыс. тонн 
в 2019 году до 1,3 млн тонн в 2022-м.
Запасы на 1 октября в период с 2019
по 2021 годы находились в диапазоне 
215-271 тыс. тонн. После введения 
ограничений на экспорт семян под-
солнечника запасы выросли почти 
в 2 раза, достигнув по завершению се-
зона 2021/22 годов показателя 512 тыс.
тонн. При этом оптимальными для 
Казахстана считаются запасы в ко-
личестве 90 тыс. тонн (двухмесячный 
запас для производства масла на 
внутренний рынок). Формирование 
таких запасов – задача либо масло-
заводов, либо оператора на рынке 
зерна (Продкорпорация). Задача же
производителей зерна – достичь мак-
симальных продаж по справедли-
вой цене.

«Запасы, превышающие 90 тыс. 
тонн, являются нерациональными 
и свидетельствуют о сложившихся 
неблагоприятных условиях, не по-
зволивших производителям зерна 
реализовать выращенную продук-
цию. Нерациональные запасы по 
итогам сезона 2021/22 годов в ко-
личестве более 400 тыс. тонн (512 тыс.
тонн – 90 тыс. тонн), могут рассмат-

Казахстан обеспокоен большим 
остатком семян подсолнечника

риваться как упущенный доход про-
изводителей семян подсолнечника, 
ориентировочно, на сумму более 
100 млрд тенге», – считают в Зерно-
вом союзе.

По итогам текущего сезона конеч-
ные запасы семян подсолнечника 
на 1 октября 2023 года могут сфор-
мироваться в количестве не менее 
326 тыс. тонн (прогноз ЗСК), что 
по действующим ценам составит 
55 млрд тенге.

Платежеспособный спрос на семе-
на подсолнечника обеспечивается, 
как правило, зернотрейдерами и пе-
рерабатывающими предприятиями 
(маслоделами). Торговый оборот се-
мян подсолнечника составил: в се-
зоне 2019/20 годов – 760 тыс. тонн 
(63 тыс. тонн в месяц), в 2020/21 годов –
690 тыс. тонн (58 тыс. тонн в месяц), 
в 2021/22 годов – 944 тыс. тонн (79
тыс. тонн в месяц), в текущем сезоне 
(2022/23) ожидается 1240 тыс. тонн
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Пшеница твердых сортов 
будет востребована 
По мнению эксперта зернового 
Союза Евгения Карабанова, в но-
вом сезоне максимально маржи-
нальной культурой станет пше-
ница твердых сортов. 

– В последнее время мы фикси-
руем рост цен. Ценник поднялся до 
150 тыс. тенге с НДС. Предложений 
пока нет, так как старый урожай уже 
реализован. При этом практические 
весь сезон цена дурума продержалась 
на отметке уровня цены мягкой пше-
ницы.

В итоге – цена пшеницы мягких 
сортов осталась на прежнем уровне, 
твердая – ушла наверх. Такой рост 
аналитик связывает с негативными 
прогнозами урожайности в основных 
странах-производителях:

– Вдобавок, ухудшение качества 
в Италии из-за майских и июньских 
проливных дождей, – заключает 
эксперт. 

По информации спикера, уже сей-
час среди нишевых культур – посту-
пают запросы на чечевицу, как зеле-
ную, так и красную, горчицу – желтую, 
белую, черную:

– В принципе есть запросы на все 
нишевые культуры, вопрос лишь 
в ценах, которые упали. Так в ию-
не за тонну белой горчицы давали 
280 тыс. тенге с НДС, а в прошлом го-
ду, в начале сезона, цена отмечалась 
выше 500 тыс. тенге. 

В целом, эксперт считает, что по-
нижательный тренд ценового сегмен-
та в новом сезоне остановится, так 
как существует множества факторов, 
которые будут на это влиять:

– Что касается льна, из-за умень-
шения посевных площадей и не-
больших остатков, думаю, что лен 
и рапс, наоборот, повысятся в цене. 
По ячменю есть вопросы. Например, 
появится ли Иран в качестве актив-
ного нашего покупателя, и какая бу-
дет цена, так как сейчас Иран очень 
активно покупает ячмень из России. 

Говоря о сегменте пшеницы, то 
здесь, по мнению эксперта, все бу-
дет зависеть от геополитической 
ситуации.

– С экспортом в Черном море у рос-
сийских экспортеров пока проблемы.
Идет негативная тенденция: напа-
дение дронов на военный корабль, 
танки. То есть страховки значительно 
взлетели, и судовладельцы отказы-
ваются ставить свои корабли в рос-
сийские порта. Это, конечно, сильно 
ослабляет позиции экспорта россий-
ской пшеницы. Поэтому, нужно по-
нимать, что если путь через Черное 
море отрезан, то в первую очередь, 
станет востребованным направле-
ние в сторону Казахстана и стран 

Центральной Азии, – прогнозирует 
агробизнесмен. 

Как следствие, любая существен-
ная проблема с экспортом россий-
ской пшеницы вызовет, кроме высо-
кого предложения на традиционные 
рынки Казахстана, снижение внут-
ренних цен в России. Для казахстан-
ского рынка это существенный не-
гативный фактор. 

– Пока, думаю, новый урожай нач-
нет торговаться в пределах 80 тыс. 
тенге плюс минус 5 тысяч, а дальше 
все будет зависеть от развития си-
туации, – подчеркивает эксперт. 

Напомним, ранее казахстанские 
аграрии в комментариях отмечали, 
что ожидают цену пшеницы на уров-
не 100 тыс. тенге/тонна. 

Главной проблемой в новом сезо-
не, как и в прошлом, остается логи-
стика. Собственник вагонов – Астык 
Транс, заявил, что проблемы будут 
сохраняться – их не избежать. 

– По новым рынкам сбыта сложно
сейчас прогнозировать, нужны ли 
они нам? Как мы туда будем постав-
лять, в свете сложной геополитиче-
ской стабильности, и вообще стоит 
ли туда направлять продукцию, плюс 
стоимость логистики на любые пер-
спективные направления делает экс-
порт из Казахстана невыгодным. На 
мой взгляд, нужно продолжать нара-
щивать активный экспорт в КНР, весь 
мир туда стремится туда попасть. 
А мы, имея с Китаем прямую грани-
цу, не завися ни от каких факторов, 
просто обязаны использовать такую 
возможность близости. 

Отметим, участники казахстан-
ского рынка считают, что экспорт 
в КНР позволит распределить ваго-
ны и оптимизировать их оборот. 

Эксперт акцентирует внимание, 
что все проблемы отечественных фер-
меров:

- недостаток финансирования,
- оборотных средств, 
- ввод утильсбора, увеличиваю-

щего стоимость техники, 
- парализованная система субси-

дирования, когда фермеры обслу-
живают свои кредиты под 22-24% 
годовых. 

И так и не имеют возможности 
получить поддержку от государства 
по процентным ставкам в силу раз-
ных причин. 

– А сегодня, оказывается, нет 
средств, проблемы в комплексе су-
ществуют и их необходимо решать 
как можно скорее. 

Анастасия ТУЯКОВА,
фото из открытых источников
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В помощь фермерам проводятся 
современные исследования
Аналитический центр качества почвы и растениеводческой продукции НПЦ ЗХ
им. А.И. Бараева проводит современные исследования в помощь фермерам

Квалификационных состав Ана-
литического центра состоит из 27 че-
ловек. В коллективе есть 3 кандида-
та биологических наук и кандидат 
сельскохозяйственных наук, аспи-
ранты и магистранты. Специалисты 
центра проходят курсы повышения 
квалификации, участвуют в научных 
Программах и грантах, публикуются 
в научных журналах.

Аналитический центр постоянно 
обновляет приборное обеспечение 
аналитических лабораторий. Закуп-
лено оборудование по определению 
общего азота УДК-139 (Швеция), Ами-
нокислотный анализатор, для опре-
деления микроэлементов атомно-
абсорбционный спектрометр АА-140
(Австралия), для определения рН мно-
гоканальный анализатор анионов 
и катионов в жидких средах ПИАК 
(Россия). В 2018-2021 гг. приобрете-
ны поточный анализатор из San++ 
(Нидерландов), который позволяет 
автоматизировать стандартные 
анализы, увеличивая производитель-
ность лаборатории и анализатор угле-
рода и азота Primacs CN100 (Scalar). 
Отбор почвенных проб проводит-
ся на пробоотборных устройствах 
Wintex 3000 на базе УАЗ ПИКАП 
и Agrosoilsamplers на базе ISUZU. Бла-
годаря обновлению аналитического 
оборудования увеличивается произ-
водительность, качество и точность 
исследований.

Наличие в аккредитованном Ана-
литическом центре высокоточного 
оборудования и первоклассных спе-
циалистов, позволяет проводить ис-
следования по самому широкому 
спектру исследований, как научных, 
так и коммерческих. 

Специалисты Аналитического 
центра проводят исследования по 
контролю качества сельскохозяйст-
венной продукции в процессе созда-
ния новых сортов и технологий, по 
вопросам совершенствования мето-

4 АПК: аграрная наука

дов оценки качества зерна, подбора 
исходного материала для селекции. 

В область аккредитации входят 
следующие показатели качества: 
определение запаха, цвета, сорной 
и зерновой примесей, типового со-
става, влажности, натуры, количест-
ва и качества клейковины по нацио-
нальному стандарту СТ РК и по меж-
дународному ИСО, индекса клейко-
вины, содержания белка, числа паде-
ния, стекловидности, массы 1000 зе-
рен. Кроме вышеперечисленных ана-
лизов можно определить содержание 
каротиноидных пигментов, крахма-
ла и сахара поляриметрическим ме-
тодом, аминокислотный состав бел-
ков. Оборудование лаборатории поз-
воляет провести альвеографические 
(альвеограф NG, Шопен, Франция) 
и фаринографические (фаринограф 
Брабендера, Германия) исследования
реологических свойств теста, лабо-
раторную выпечку пробных хлебцев 
из муки яровой мягкой пшеницы 
с последующей оценкой внешних 
и внутренних признаков хлеба. Оп-
ределение твердозерности прово-

дится с помощью анализатора от-
дельных зерен – SKCS 4100 (Пертен, 
Швеция), который характеризует об-
разцы пшеницы по классам мягкая, 
твердая или смесь классов. 

Твердая пшеница проходит оцен-
ку физических свойств зерна анало-
гично мягкой, затем размалывается 
до состояния семолины, из которой 
изготавливаются макароны. После 
последующей отлежки определяют-
ся их товарно-технические свойства 
(прочность, цвет, коэффициент раз-
варимости макарон). 

При помощи колориметра CR-410 
фирмы Konica Minolta (Япония) мож-
но определить цвет зерна, семолины 
для твердой пшеницы, муки и хлеба 
для мягкой. 

Зернофуражные, зернобобовые 
культуры можно охарактеризовать 
по содержанию белка, влажности, за-
паху, цвету, массе 1000 зерен, натуре. 
По масличным культурам можно 
определить показатели, нормируе-
мые в технических условиях. Допол-
нительными характеристиками ка-
чества являются содержание жира 
(Soxtec ST243, Дания), жирнокислот-
ный состав масел (насыщенные и не-
насыщенные кислоты) по рефракто-
метру. 

С помощью зоотехнического ана-
лиза определяется питательная цен-
ность кормовых культур-содержание 

щество по методу Тюрина, серы, нит-
ратов, меди, кобальта, кадмия, цин-
ка, рН водной вытяжки, рН солевой 
вытяжки, а также водная вытяжка, 
включая ионы карбоната и бикарбо-
ната, ионов хлорида и сульфатов, 
кальция и магния, натрия и калия. 
Данные показатели входят в область 
аккредитации Аналитического цент-
ра и пользуются широким спросом 
у сельхозтоваропроизводителей. 
Имеется широкий перечень анали-
тического оборудования для прове-
дения химического анализа почвы: 
Спектрофотометры Cary 50 (Varian, 
Австралия) и DR 3900 (Германия) для 
определения концентрация макроэ-
лементов в почве, пламенный фото-
метр PFP7 (Jenway, Великобритания) 
для определения подвижного калия 
и засоленности почвы), атомно-
абсорбционный спектрофотометр 
АА140 (Varian, Австралия) определе-
ние микроэлементов и тяжелые ме-
таллов, таких как кобальт, цинк, медь 
и кадмий. Многоканальный анализа-
тор анионов и катионов в жидких сре-
дах серии ПИАК определяет РН соле-
вой и водной вытяжки.

Определение основных макроэ-
лементов проводится на поточном 
анализаторе методом мокрой химии 
SAN++ (Scalar, Нидерланды). Исполь-
зование данной проточной системы
в рутинном анализе позволяет уве-
личить производительность анализа, 
скорость анализа, сэкономить на 
реактивах, получить точные и досто-
верные результаты, соответствующие
требованиям международных стан-
дартов и норм.

Для определения углерода и азо-
та в почве применяется анализатор 
Primacs SNC100 (Scalar, Нидерланды), 
который позволяет выполнять ана-
лиз общего, органического и неорга-
нического углерода в автоматиче-
ском режиме на автосамплере. 

Одним из важных практических 
этапов является проведения агрохи-
мического обследования для опре-
деления плодородия почвы и внесе-
ния минеральных удобрений. Про-
цедура делится на следующие этапы 
отбор почвенных проб в автомати-
ческом режиме на пробоотборных 
установках, сушка, размол и анализ 
почвенной пробы. В зависимости от 
требований Заказчика, исследова-
ния оформляются в виде протокола 
испытаний или агрохимического 
отчета с картограммами и рекомен-
дациями по внесению минеральных 
удобрений. 

Для оценки здоровья почвы не-
обходимы показатели химических, 
физических и биологических (в том 
числе микробных) компонентов, 
способствующих поддержанию здо-
ровья почвы. Культивация почвы 
обычно снижает количество органи-
ческого вещества, тем самым сни-
жает доступность питательных ве-
ществ, меняется структура микроб-
ного сообщества, и как следствие раз-
нообразие наземных экосистем. Спе-
циалисты Аналитического центра 
проводят исследования по повыше-
нию биологического потенциала чер-
ноземных почв на основе управле-
ния здоровьем почвы. Основные на-
правление следующие: 

- Мониторинг микробного состоя-
ния почв (микробоценоз). Проводит-
ся оценка численного и видового 

состава основных эколого-трофиче-
ских групп почвенных микроорга-
низмов, расчеты индексов минера-
лизации и иммобилизации и др.;

- Оценка эмиссии углекислоты 
(дыхание почвы), так как выделение
СO2 является показателем биологи-
ческой активности почвы, характе-
ризующим напряженность проис-
ходящих в ней микробиологических 
процессов;

- Определение целлюлазной актив-
ности почвы аппликационным мето-
дом, который позволяет дать оценку 
интенсивности процессов минерали-
зации. Микроорганизмы, участвую-
щее в разложении клетчатки высо-
котребовательны к источникам азот-
ного питания и служат важнейшими
поставщиками органических ве-
ществ для разнообразных групп ми-
кроорганизмов, связанных общей пи-
щевой цепью;

- Определение интегральной ток-
сичности почвы методом биотести-
рования, отражающей не только со-
вокупное влияние различных пол-
лютантов, подавляющих или ограни-
чивающих рост, развитие и продук-
тивность высших растений, но и оп-
ределяет также качество почвы и по-
зволяет получить более полную ин-
формацию о загрязнении окружаю-
щей среды;

- Определение супрессивности поч-
вы, как одного из показателей поч-
венного здоровья, проявляемый в по-
давлении и/или элиминировании 
из почвенной фитопатосистемы от-
дельных видов фитопатогенов, обус-
ловленный совокупным действием 
биологических, физико-химических 
и агрохимических свойств почвы;

- Изучению симбиотической азот-
фиксации бобовыми растениями, вы-
деление эффективных штаммов диа-
зотрофных микроорганизмов, что 
актуально в последние годы в связи 
со снижением содержания нитратно-
го азота в почве.

Для проведения микробиологи-
ческих исследований имеется совре-
менное научное микробиологиче-
ское оборудование, которое позволя-
ет проводить анализы на высоком 
методическом уровне. Наличие со-
временных микробиологических бок-
сов для работы с культурами микро-
организмов, а также ламинарных си-
стем позволяет выделять бактерии, 
грибы и другие микроорганизмы из
почвы и растительного материала.
Для культивирования штаммов ми-
кроорганизмов имеются термоста-
ты, которые позволяют создавать оп-
тимальные условия для роста микро-
организмов. Длительное хранение 
штаммов культур микроорганизмов 
осуществляется в холодильных уста-
новках, где поддерживается задан-
ная температура. Соответствующее 
стерилизационное оборудование по-
зволяет достигать стерильности ми-
кробиологическому инструмента-
рию, питательным средам.

Аналитический центр ТОО «НПЦ 
ЗХ им. А.И. Бараева» предоставляет 
широкий спектр услуг по анализу рас-
тительного материала, зерна, почвы 
и микробиологических показателей. 

К. К. КУНАНБАЕВ, 
С. М. ДАШКЕВИЧ, 

Л. Д. ЖЛОБА, И. Н. ЧУРКИНА
Фото: baraev.kz 

В ТОО «Научно-производственный центр зернового хозяйства им. 
А.И. Бараева» в 2015 году создан Аналитический центр по определе-
нию качества почвы и растениеводческой продукции, аккредитован
по стандарту ГОСТ ISO/IEC 17025-2019 «Общие требования к компетент-
ности испытательных и калибровочных лабораторий», в соответст-
вии со сроками постоянно продлевает свою аккредитацию и рас-
ширяет ее область. В текущем году Аналитический центр прошел бла-
гополучно инспекционную проверку Национального центра аккре-
дитации. Для проверки своей компетентности ежегодно Аналити-
ческий центр совместно с Провайдерами проводит межлаборатор-
ные сравнительные испытания. Их целью является определение 
посредством МЛСИ способности лаборатории проводить испытания 
с точностью, установленной для методики испытаний и получения 
правильного результата

влаги и сухого вещества, сырого про-
теина, сырой и детергентной клет-
чатки, сырого жира, сырой золы, ка-
ротина. 

В работе применяются химиче-
ские и экспресс-методы определения 
показателей качества с использова-
нием инфракрасных анализаторов, 
оценка качества на приборах и обо-
рудовании. Без качественного анали-
тического оборудования невозможно 
представить себе работу какой-либо 
лаборатории. Использование хоро-
ших приборов является залогом 
получения правильного результата 
в конечном итоге.

Для экспрессного определения по-
казателей качества в лаборатории 
имеются два инфракрасных анали-
затора Инфралюм ФТ-10 (в неразру-
шающем режиме, без повреждения 
образца) и Инфраматик 8620 (Perten, 
Швеция). 

Почвенно-агрохимические иссле-
дования проводятся по следующим 
показателям определение подвиж-
ного фосфора и калия по методу Ма-
чигина и Чирикова, органическое ве-
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Глава МСХ напомнил, что убороч-
ная площадь сельхозкультур в этом 
году составила 24 млн га, из них 
17,3 млн га занимают посевные зер-
новых.

Министр отметил, что сбор уро-
жая начался вовремя, однако свои 
коррективы внесли продолжитель-
ные дожди в основных зерносеющих 
регионах, что привело к ухудшению 
качества зерна, его прорастанию, 
высокой влажности и рефакции.

Учитывая неблагоприятные по-
годные условия, фермеры северных 
областей просили оказать им под-
держку. По поручению премьер-ми-
нистра созданы рабочие комиссии

В Казахстане принимают меры 
по минимизации последствий дождей

для определения масштабов послед-
ствий. Выяснилось, что на 2,7 млн га
(15%) зерно проросло, а урожайность 
снизилась на 2,7 ц/га по сравнению 
с прошлым годом.

Айдарбек Сапаров сообщил о ме-
рах по минимизации последствий 
проливных дождей. В частности, сов-
местно с министерством энергети-
ки проработан вопрос выделения 
льготного дизтоплива для сушки зер-
на. При этом цена не будет превы-
шать 250 тенге за литр. С 18 сентября
начат прием заявок в информацион-
ной системе.

Общая потребность областей в диз-
топливе на сушку составляет 73 тыс. 

тонн, из них 19 тыс. тонн планирует-
ся покрыть за счет имеющегося ре-
зерва нереализованного топлива.

Кроме того, перепроверена готов-
ность всех хлебоприемных предприя-
тий к приемке зерна, дано поруче-
ние обеспечить их круглосуточную 
работу. 

Айдарбек Сапаров также сообщил, 
что холдинг «Байтерек» и филиалы 
«КазАгроФинанс» начнут в ускорен-
ном режиме рассматривать заявки 
фермеров на получение в лизинг 
стационарных и мобильных зерно-
сушилок. В случае необходимости, 
будут увеличены лимиты финанси-
рования на область.

В связи с низким качеством соби-
раемого урожая, остро встанет воп-
рос обеспеченности семенами. Прод-
корпорацией в целях формирования 
семенного фонда начата экспертиза 
имеющихся запасов зерна на их при-
годность к использованию в качест-
ве семян. 

Рассмотрен вопрос пролонгации 
кредитов аграриев.

Завершаются процедуры выделе-
ния средств на возмещение ущерба 
фермерам Жамбылской области, ре-
гион в вегетационный период по-
страдал от засухи.

Вместе с тем, несмотря на плохие 
погодные условия по зерновым, ожи-
даемого объема будет достаточно для
полного обеспечения страны хлебом, 
мукой и макаронами, заверил ми-
нистр. Обеспеченность внутреннего 
рынка сохранится также по подсол-
нечнику, картофелю, овощам, рису 
и другим социально значимым куль-
турам.

При этом экспортный потенциал
в виду снижения урожайности сни-
зится, однако объема зерна, который 
запланирован на экспорт, будет до-
статочно для удержания позиций Ка-
захстана на традиционных экспорт-
ных рынках.

Информационное 
агентство «Светич»

6,9 млн га зерновых и зернобобовых культур или 40% от плана, уб-
рали казахстанские фермеры к сегодняшнему дню. При средней уро-
жайности 9,5 ц/га намолочено 6,6 млн тонн зерна. О последних по-
казателях уборочной кампании и поддержке сельхозтоваропроизво-
дителей рассказал министр сельского хозяйства Айдарбек Сапаров на
площадке Службы центральных коммуникаций, сообщает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу Минсельхоза РК.
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